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Тему беседы подсказал читатель

КУЗНИЦА РАБОЧЕЙ СМЕНЫ
В  редакцию поступило письмо от гражданки Виолетты П А Й Ч А Д ЗЕ. Она 

пишет: «В  семье у  нас трое детей. Старший, Володя, в этом году стоит перед 
выбором: либо должен и дальше продолжать обучение в средней школе, либо 
пойти в ПТУ. Сы н учится неплохо. Пока две «тройки», остальные оценки —  «че
тыре» и «пять». Так что он из тех учеников, с которыми у педколлективов школ 
сложностей обычно не бывает, тем более что и поведение у  него «примерное». 
Будучи в пятом классе, мальчик твердо решил идти по стопам отца —  слесаря- 
сборщика высокого класса. М ы все поддержали его. А  сейчас неожиданность —  
сын вдруг заявил, что в П ТУ не пойдет. Сказал, что там нет хороших условий 
для занятий, получения профессии. М ы понимаем, что точной информации у него 
нет. Ш кола не располагает широкими сведениями о П ТУ. Учителя ему говорят: 
раз хочешь —  иди, и все будет хорошо. А  сын что-то от кого-то слышал и сом
невается. Вот почему мы хотим знать: как же сейчас обстоит дело с оснащением 
базы П ТУ, с кадрами преподавателей. Хочется знать и о тех изменениях, кото
рые происходят в системе профтехобразования в ходе реформы общеобразова
тельной и профессиональной школы». „  *

С  просьбой ответить на это письмо корреспондент «Зари Востока» обратил
ся к председателю Госкомитета Грузинской С С Р  по профтехобразованию Нелли 
Г У Р ГЕ Н И Д З Е .

—  Письмо такого характера далеко не единственное в редакционной почте. 
И это понятно: многих школьников и их родителей волнуют вопросы развития 
сети профтехучилищ, уровень преподавания в них ведь там им учиться, учить
ся их детям...

■СУББОТА, 23 ЯНВАРЯ 1988 ГОДА1 [ЦЕНА 3 КОП.

—  Такие письма приходят и 
к нам, в Госкомитет. Реф ор
ма • системе профтехобразо
вания, пиш.ут авторы писем, 
осущ ествляется медленно. К 
сожалению, во многом они 
правы. Почти половина проф
техучилищ на сегодня не ос
нащ ена необходимым для 
учебы  оборудованием . В 60 
училищах республики вообще 
нет учебных лабораторий. Бо
лее 40 процентов технологиче
ского оборудования учебных 
мастерских машиностроитель
ного профиля физически и 
морально устарело. Есть еще 
и такие факты. И з 14 проф
техучилищ, действующих на 
базе Минстрря республики, 
мастерские имеются только в 
пяти. И з 56 профтехучилищ, 
готовящих кадры для Госагро- 
прома, 20 не имеют учебно- 
производственной базы, 19 —  
учебных хозяйств. Плохо об
стоит дело в сельских ПТУ, в 
большинстве которых не хва
тает тракторов, различной 
сельскохозяйственной и мелио
ративной техники; РА П О  це
лого ряда районов, в первую 
очередь Лагодехского, Цалк- 
ского, Ахалцихского, Местий- 
ского, Лентерского, Ланчхут- 
ского, Телавского и других 
не проявляют интереса к проб* 
лемам наших училищ.

Как видим, положение сло
жилось достаточно тяжелое. 
П очему так происходит? В ос
новном по вине базовых ми
нистерств и ведомств, пред
приятий, не выполняющих в 
полной мере соответствующего 
решения ЦК КП СС  и Совета 
Министров СССР в части обес
печения средних ПТУ совре
менным оборудованием, ма
шинами и механизмами, тран
спортными средствами и т. д. 
Несмотря на принимаемые на
ми меры , так и не заработало 
утвержденное Советом Мини
стров СССР «Положение о  ба
зовом предприятии». В планах 
материально - технич е с к о г о 
снабжения базовых предприя
тий и организаций не предус
матривается поставка обору
дования и материалов для 
средних ПТУ. Даже для вновь 
вводимых учебно-производст
венных мастерских- предприя
тия выделяют большей частью 
устаревшее, демонтированное 
оборудование. Рид организа
ций министерств легкой про
мышленности, строительства, 
бытового обслуживания рес
публики, научно-производствен
ное объединение «Аналитпри- 
бор», руставские производст
венные объединения «Химво- 
локно» и «Азот», Кутаисский 
автозавод и другие при плани
ровании технического^ перево
оружения предприятий не пре
дусматривают параллельное 
обновление материально-техни
ческой базы ПТУ.

С  трудом удается добиться 
размещ ения заказов базовых 
организаций в учебно-произ
водственных мастерских. Не
редко значительная часть стан
ков и оборудования по згой 
причине простаивает. Ф а к 
ты убеждают, что произ
водственная практика учащихся 
профтехучилищ на предприя
тиях носит формальный ха
рактер. Ряд предприятий —  
Зестафонский ферросплавный 
завод, ТЭВЗ, Тбилисское локо
мотивное депо ЗКВж д  и дру
гие не предоставляют воспи
танникам ПТУ оплачиваемые 
рабочие места в период их 
производственной практики.

—  Нелли Владимировна, оче- 
видно, что «буксование» ре
формы ■ системе профтехоб
разования объясняется не толь
ко этими причинами...

—  Причин «буксования» мно
го. Надо менять стиль и ме
тоды работы в самих ПТУ. В 
некоторых п р о ф  т ехучили- 
щах занятия ведутся по ста
ринке, без учета требовании 
и новшеств педагогической 
науки, без применения техни
ческих средств обучения, на

глядных пособий. Очень нуж
ны специалисты с инженерно
педагогическим образованием. 
Чтобы обеспечить наши ПТУ 
кадрами мастеров производ
ственного обучения и препо
давателями спецдисциплин вы 
сокого класса, мы пошли на 
такой шаг: решили привлечь
к преподаванию передовиков 
труда базовых предприятий, 
строек, совхозов, колхозов. 
Таким образом  появилась воз
можность обеспечить приток 
лучших профессиональных сил, 
Однако тут же хочу отметить, 
что базовые предприятия 
большей частью  стараются по
мочь нам и направляют для 
работы в училищах в основ
ном специалистов низкого 
уровня. В этих условиях осо
бую  значимость приобретает 
вопрос повышения квалифика
ции преподавательских кадров.

М ы это осущ ествляем  на 
собственной базе. Кроме то
го, организована стажировка 
специалистов, непосредствен
но в условиях предприятий и 
т. д. Такой подход к делу при
носит положительные резуль
таты.

—  Не так давно рост ко
личества профессий, получае
мых а системе профтехобразо
вания, считался одним из ос
новных показателей движения 
вперед. Такая позиция, оче
видно, была оправданной в 
условиях стремительного раз- 
яития массового конвейерно
го производства. Сейчас все 
изменилось. Ориентация толь
ко на такие показатели -— уже, 
скорее, свидетельство отстава
ния профтехшколы от требо
ваний времени, темпов науч
но-технического прогресса. Ка
кие меры предпринимаются 
для того, чтобы устранить вто 
противоречие!

—  Сейчас м ы  ведем интен
сивную работу по укрупнению 
отдельных профессий, особен
но тех специальностей, кото
рые определяют научно-тех
нический прогресс. Все это 
требует создания новых учеб
ных планов и программ, со
вершенных учебников и т. д. 
Ведутся энергичные поиски но
вых форм и методов повыше
ния уровня профессиональной 
подготовки наших воспитанни
ков с тем расчетом, чтобы они 
уверенно могли работать в 
Новых условиях хозяйствова
ния. Здесь, конечно, нам очень 
нужна реальная помощь нау
чных организаций, занимаю
щихся комплексным методи
ческим обеспечением учебно
го процесса, более тесные 
контакты с производством. В 
этой связи уместно сказать о 
14 территориальных управле
ниях, созданных в нашей си
стеме и способствующих рас
ширению и упрочению каж
додневных деловых вэаимо-

ОТ РЕДАКЦИИ

связей средних ПТУ с про
изводством. Это позволя
ет достаточно мобильно ре
шать вопросы комплектования 
училищ, усилить контроль за 
учебно-воспитательным про
цессом, создает условия для 
постоянного обмена опытом в 
рамках деятельности советов 
директоров.

Одним из значительных эта
пов в работе стал проводимый 
в ряде профтехучилищ рес
публики эксперимент по вы
равниванию режима работы 
средних ПТУ с режимом об 
щеобразовательной школы за 
счет корректировки учебных 
планов и освобождения прог
рамм от дублирования и вто
ростепенного материала. При
ведена также в соответствие 
нагрузка учащихся средних 
ПТУ с нагрузкой ребят стар
ших классов, общ еобразова
тельной школы, продолжитель
ность дней каникул.

Расш иряются наши контакты 
с Академией наук, научными 
учреждениями, вузами респуб
лики. Совместно с АН  Грузии, 
например, для учащихся проф
техучилищ создана «Ш кола 
молодого программиста», про
водятся научные конференции, 
олимпиады, конкурсы по са
мой разнообразной тематике 
и Т . I

Кипит работа и в наших 
учебных мастерских. Несмотря 
на трудности с оборудовани
ем, обеспечением рабочими 
местами, о которых говори
лось выше, общий объем  про
дукции, произведенной в учеб
ных мастерских за 1986- 
1987 учебный год, составил 
три миллиона 595 тысяч руб
лей, что больше плане. Выра
ботка на базовых предприяти
ях составляла за этот ж е  
период три миллиона 467 ты
сяч рублей. Это неплохие по
казатели.

Сегодня в системе профтех
образования необходимо мно
гое менять к лучшему. Этого 
требует реф орма общ еобра
зовательной и профессиональ
ной школы, те мощ ные сдви
ги, которые происходят в стра
не во всех сферах экономики 
и культуры. Много нового мы 
ждем  от предстоящего Плену
ма Ц К КП СС  по вопросам об
разования, на котором, несом
ненно, будут остро поставле
ны все волнующие нас проб
лемы.

Получение образования и 
профессии через ПТУ —  это 
та форма, которая уже дав
но и надежно зарекомендова
ла себя. Однако нужны нема
лые усилия, чтобы поднять 
уровень деятельности всех 
звеньев этой системы. И тог
да, очевидно, у молодежи, 
стоящей перед выбором про
фессии, не будет никаких со
мнений, куда пойти учиться. 
Конечно, же, только в ПТУI

ф  Успешно работает слесарь литейно-механического за
вода имени Калинина Виктор Хлебников (на снимке справа), 
ставший лидером в социалистическом соревновании; боль
шим уважением пользуется среди товарищей по труду парт
групорг цеха Н« 2 предприятия резчик Теймураз Чарашви- 
ли. Д ля каждого он находит доброе слово и с каждым по- 
партийному принципиален, откровенен. Часто перед началом 
работы он встречается с активистами цеха— резчиком Сулико 
Блиадзе, сварщиком Анатолием Крестииым, ф резеровщ иком 
Самвелом Восконяном.

Ф о то  Валерия Атабекова.

В Е С Т И  
С ОРБИТЫ

ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ ПО
ЛЕТОМ, 22 января. (ТАСС). 
Продолжается полет орби
тального научно-исследова
тельского комплекса «Мир», 
пилотируемого Владимиром 
Титовым и Мусой Манаро-

В минувшие два дня экипаж 
выполнил еще несколько се
рий астрофизических экспери
ментов с использованием ор
битальной обсерватории «Рент
ген» и телескопа «Глазар», ре
гистрирующего излучение в 
ультрафиолетовой части спек
тра. Объектами исследований 
были Сверхновая в Большом 
Магеллановом Облаке и от
дельные районы созвездий 
М алая Медведица и Киль.

С  помощ ью аппаратуры 
«Мария» были продолжены 
измерения потоков высоко- 
энергетических электронов и 
позитронов в околоземном 
космическом пространстве.

В соответствии с планом ме
дицинских обследований вче
ра космонавты провели экспе
римент «Спорт». Целью его 
является определение опти
мальных режимов физичес
ких тренировок —  одного из 
наиболее эффективных средств 
профилактики неблагоприятно
го влияния невесомости на 
организм человека.

Сегодня экипажу предстоит 
выполнить ряд медико-биоло
гических и биохимических ис
следований.

Самочувствие Влади м и р а  
Титова и М усы  Манарова хо
рошее.

Полет пилотируемого комп
лекса «М ир» проходит нор
мально.

Сегодня открывается IV съезд колхозников Грузинской ССР

Р А З В И В А Т Ь
Д Е М О К Р А Т И Ю

Я решил взяться за перо в 
канун съезда колхозников 
Грузии. И сделал это для то
го, чтобы поделиться мыслями 
своими и своих товарищей 
по поводу обсуждаемого ны
не проекта Примерного уста
ва колхоза. Документ этот у 
нас на селе не оставил ни
кого равнодушным, вызвал 
живой неподдельный интерес.

В стране идет перестройка 
во всех сферах жизни общ ест
ва, она заставила и нас, ра
ботников села, по-иному взгля
нуть на свою  деятельность, 
искать новые ориентиры. 
М еж ду тем многие положе
ния ныне действующ его При
мерного устава колхоза уже 
устарели. Они не соответству
ют тем радикальным переме
нам, которые происходят я 
условиях перестройки соци
ально-экономических отноше
ний, совершенствования хо
зяйственного механизма. На 
устранение этих недостатков 
и нацелен проект нового При
мерного устава колхоза. Та
кое нельзя не приветство
вать. Особенно хочется отме
тить важность тех установок 
проекта нового устава, кото
рые подчеркивают, что колхоз 
является одним из основных 
звеньев единого народнохо
зяйственного комплекса, их 
работа строится на основе де
мократических принципов хо
зяйствования, строгого хозрас
чета. Иные колхозы смогут 
осуществлять лю бую  деятель
ность, если она соответствует 
их задачам и не противоречит

законодательству. Давно пора 
было расширить границы са
мостоятелен о с т и  колхозов, 
дать больше прав их руково
дителям.

Вместе с тем  по обсуждае
мом у проекту устава в кол
лективе у нас возникло нема
ло предложений по поводу его 
дополнения и изменения ф ор
мулировок. Как раз-то о них 
мне и хотелось бы сказать.

В проекте Примерного ус
тава, в частности, говорится, 
что колхоз в своей деятель
ности применяет коллектив
ный подряд. На наш взгляд, 
такая формулировка далеко 
не полностью отражает пре
имущества нового метода ра
боты, его роль в перестрой
ке организации труда на селе. 
Поэтому мы считаем, что го
раздо правильнее будет, если 
сформулировать эту мысль 
следующ им образом : «колхоз 
работает по методу коллек
тивного подряда».

Предложений и дополнений 
к проекту нового Примерного 
устава колхоза в нашем кол
лективе было много, и рас
сказать обо всех нет никакой 
возможности, но главные из 
них я назову. Вот, к примеру, 
о роли главного агронома и 
главного экономиста на селе. 
В связи с переходом хозяйств 
на самофинансирование и са
моокупаемость главный агро
ном и главный экономист на 
селе становятся ведущими 
специалистами, и поэтому, на
верное, необходимо в новом 
уставе более четко обозна
чить их место и роль в дея

тельности колхоза и тем са
м ы м  повысить их ответствен
ность за вверенный участок 
работы.

Хотелось бы поднять и та
кой вопрос. Большой урон 
наносят колхозу те их члены, 
которые без всякого на то 
разреш ения самовольно выбы
вают из колхоза. В уставе 
необходимо ужесточить при
м еняем ы е к подобным лицам 
меры, привлекать их к ответ
ственности.

В проекте Примерного ус
тава сказано о том, что пра
вление колхоза избирается 
сроком на три года, однако 
за это врем я оно м ож ет не 
вполне проявить себя, поэто
м у считаем необходимым 
продлить полномочия избира
емого правления до пяти лет.

Наверное, можно было бы 
и продолжить перечень на
ших предложений и дополне
ний к Примерному уставу 
колхоза, сказать о проблеме 
пенсий и людей пенсионного 
возраста в колхозе, о других 
вопросах социального разви
тия, но, думается, об этом обя
зательно будет сказано на 
съезде колхозников Грузии, и 
принятые уж е  там наиболее 
полно обобщенные предло
ж ения и дополнения найдут 
свое отражение в новом ус
таве колхоза, который сегодня 
нам всем необходим.

Варлсм КВАРАЦ ХЕЛИ Я, 
председатель колхоза се
ла Накнпу Цаленджихского 
района.

♦ Закон о государственном предприятии — в действии

БЕЗ УКАЗАНИЙ «СВЕРХУ»
На Цхинвальском заводе «Электровибромашмиа» а бывал 

неоднократно. Но особенно запомнились два посещения. 
Первое —  когда машиностроители готовились к внедрению 
государственной приемки продукции. И второе —  на днях, 
когда вступил в силу Закон Союза ССР о государственном 
предприятии (объединении) и когда коллектив приступил к 
работе в условиях полного хозрасчета.

Хочется верить, что коренная перестройка я системе 
профтехобразования республики произойдет. На вто и на
правлены меры, осуществление которых уже сегодня позво
ляет улучшить учебно-воспитательный процесс, повысить ка
чество профессиональной подготовки. В ряде ПТУ уже на
чата подготовка рабочих кадров для создания и эксплуата
ции новой техники, расширяется ассортимент продукции, из
готавливаемой воспитанниками училищ, и т. д. Но многое 
по-прежнему вызывает серьезную тревогу. Это недостаточ
ное участие министерств, ведомств и предприятий в деле 
осуществления реформы профессиональной школы. Плохо 
отработан механизм планирования приема в ПТУ, в заявках 
предприятий, министерств, ведомств не отражается реальная 
потребность в кадрах, не учитываются качественные изме
нения в кадровом составе в связи с реконструкцией про
изводств, совершенствованием технологических процессов. 
И хотя обо всех этих проблемах сказано много, реальных 
сдвигов пока не происходит. А  они очень нужны, и особен
но сейчас, когда вступил в силу Закон о государственном 
предприятии (объединении), и все надо приводить в единую 
систему. Добиться того, чтобы реформе общеобразователь
ной и профессиональной школы осуществлялась на деле —  
прямая забота органов образования, руководителей мини
стерств и ведомств, местных партийных, советских органов, 
трудовых коллективов, широкой общественности. Нужны, 
подчеркивалось в отчете бюро ЦК КП Грузии о работе по 
Руководству перестройкой IX пленуму, их объединенные уси- 
пия. Именно объединенные. Только так задача будет решена.

В тот декабрьский день да
же невооруженным глазом 
было видно, что обстановка 
на заводе тревожная. Помню 
разговор, который состоялся 
в кузнечном цехе завода.

—  Как видите, —  не без 
волнения гово р и л  кузнец- 
термист Гиви Битаров, —  в 
нашем цехе не действуют при
боры для измерения темпе
ратуры а печах. Закаливание 
происходит «на глазок». По
рой —  со значительными от
клонениями от стандартов. 
Разве госприемка простит 
нам это?

...Определенные сомнения 
были у начальников участков, 
цахов.

—  Как выкручиваться из 
положения, —  спра ш и в а л и  
они, когда мы не обеспечены 
чертежами, техническими ус
ловиями, не везде, где надо, 
имеются испытательные стен
ды. Когда из-за отсутствия на 
заводе жесткого входного 
контроля то и дело приходит
ся сталкиваться с недоброка
чественными поставками?

—  Многие из указанных 
проблем, —  говорит сегодня 
директор завода Амиран Га-

сеев, —  решены раз и на
всегда. Почти все участки и 
цеха обеспечены чертежами, 
ге^слоциям и, организован 
входной контроль, и это не 
могло не сказаться на качест
ве производимой продукции.

Справедливости ради отме
чу: «узкие места» на произ
водстве устранялись не без 
помощи органа госприем|<н. 
Той самой гоелриемки, кото
рая так сильно пугала людей. 
Вот тому доказательство.

При проверке технической 
документации представители 
госприемки обнаружили кон
структивные недостатки в не
которых марках машин. На
пример, было выявлено, что 
завышена жесткость рессор
ной системы питетелей элек- 
тровибрациоимых мощ ностью  
0,5 и один киловатт, что су
щ ествую щ ая конструкция ви
братора В Э М  0,5 А  создает 
трудности монтажа на местах 
эксплуатации и ухудшает их 
надежность в работе. По этим 
замечаниям отделом главного 
конструктора завода приняты 
соответствующ ие реш е н и я.

Но во имя той ж е  справед
ливости надо сказать, что к

впереди у нас работ непоча
тый край, масса нерешенных 
вопросов. Достаточно сказать: 
несмотря на то, что 'план ми
нувшего года по поставкам 
мы выполнили на все сто про
центов, выпустили продукцию 
с государственным Знаком 
качества намного больше за
дания, мы не справились с 
планом роста производитель 
ности труда, прибыли —  глав
нейшего показателя...

Все это —  болезнь роста, 
медленных, но уверенных 
шагов к выпуску добротной 
продукции. Короче говоря, 
«разведка боем», прошедшая 
накануне перехода к работа 
в новых условиях —■ полного 
хозрасчета и самофинансиро
вания, —  показала: коллек
тив готов к новым испытани
ям.

А  те проблемы, которые все 
ещ е предстоит решать?

На этот вопрос на «Вибро
машине» отвечают так:

—  Поможет новый Закон о 
государственном предприя
тии...

И это действительно так. 
Достаточно сказать: за пре
дыдущие годы на завод по
ступали станки, оборудование, 
которые не находили себе 
места. Да и как могли, если 

•они попадали не совсем «по 
адресу», так сказать.

—  Новый Закон, —  отме
тил главный механик завода

Валерий Чочиев, —  позволя
ет нам защищаться в подоб
ных ситуациях, избавляться от 
груза, который отрицательно 
сказывается на финансовом 
положении предприятия. Мы 
уж е  воспользовались своими 
правами: перепродали парт
нерам из Киева дорогостоя
щий станок с числовым про
граммным управлением, кото
рый в данный момент не мог 
принести нам никакой поль
зы.

К  сказанному главный ин
женер  предприятия Владимир 
Харебов добавляет:

—  Закон пом о ж  е т нам 
снять с производства уста
ревшие машины, которые на
вязывались «сверху». Други
ми словами, мы сможем  при
ступить к производству изде
лий, которые могут пойти 
буквально «нарасхват». Благо, 
у нас есть чем похвалиться. 
Недавно, например, на испы
тания под нагрузкой была 
предъявлена одна пар т и я 
12- и 4-киловаттных электро- 
вибрационных питателей са
мого сложного —  взрыво
безопасного исполнения. Все 
машины выдержали паспорт
ные характеристики, были 
оценены на «отлично». Так 
почему бы нам не «нажать» 
на выпуск именно такой про
дукции?

Анатолий ХУГАЕВ, 
(Корр. «Зари Востока»),

ГАЕВ. Г 
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С ВИЗИТОМ 
К КОМПЬЮТЕРУ

Хотите освоить персональ
ную Э ВМ ! Вам интересно 
сравнить свой интеллект с 
электронным! А  может, по 
роду вашей деятельности 
вам потребовалась помощь 
компью тера! В лю бом  слу
чае вам  поможет центр 
информатики, который толь
ко что открылся на прос
пекте Д руж бы .

Создан он на базе Грузин
ского научно-производственно
го объединения вычислитель
ной техники и информатики 
при активном участии ЦК 
Л КС М  Грузии и Первомайско
го РК КП Грузии г. Тбилиси.

—  Нужда в таком центре 
назрела давно, —  рассказы 
вает руководитель ЦИ Роин 
Мирианашвили, —  растущий 
интерес к вычислительным 
средствам, практическая выго
да от их использования, пот
ребность в оперативной обра
ботке информации —  все это 
и обусловило создание центра. 
Воспользоваться его услугами 
может каждый желающий.

Центр предлагает широкий 
выбор услуг, связанных с при
менением вычислительной тех
ники.

Важна, считают в НПО, и 
такая сторона дела, как про
паганда вычи с л и т е л ь н ы х  
средств. ЦИ планирует сот
рудничество с центрами науч
но-технического творчества 
молодежи, студенческими на
учно-производственными отря
дами, кооперативами, органи
зациями и предприятиями.

Ж еланны м  гостем здесь' ста
нет каждый, кто в свободное 
время захочет просто «поиг
рать с ЭВМ ». Ведь свою дея
тельность центр осущ ествля
ет на принципах внутреннего 
хозрасчета, в поэтому финан
совый успех дела зависит и 
от коллективных заявок, и от 
числа людей, проводящих свой 
досуг В игровом зале.

Пока открыто три зала: иг
ровой, учебный и профессио
нальный —  в будущ ем  их ста
нет больше. У  каждого зала—  
свои функции и соответствую
щее программное обеспече
ние, они укомплектованы пер
сональными ЭВ М  различных 
типов.

—  Создание центра, —  
продолжает Роин М ириана
швили,— ещ е одна ступень все 
более широкого привлечения 
ЭВМ  к реш ению самых раз
ных задач —  как экономиче
ских или научных, так и самых 
повседневных. Следует учесть 
и то, что центр мож ет и дол
жен стать местом повышения 
компьютерной грамотности на
селения. Последнее время на
ше объединение активно за
нималось обучением работе с 
вычислительной техникой м о 
лодежи и школьников. Был 
организован, например, спе
циальный агитпоезд, оснащен
ный средствами ВТ. Летом в 
селе Чкадуа Зугдидского рай
она в пионерском лагере дей
ствовала школа юных прог
раммистов. Эти полезные на
чинания предприняты совмест
но с ЦК Л К С М  Грузии.

Как сказал нам заместитель 
генерального директора по 
науке Н П О  Владимир Чачанид- 
зе, идея центра информатики 
в ближайшие годы получит 
широкое распространение —• 
а н а л о г и ч н ы е  появятся в 
Кутаиси, Сухуми, Батуми, Те- 
лави, а также в каждом из 
районов Тбилиси.

Галина ПЕТРИАШ ВИЛИ.
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IX  П Л Е Н У М  Ц Е Н Т Р А Л Ь Н О Г О  К О М И Т Е Т А  К О М П А Р Т И И  Г Р У З И И

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
Д. А. ЧАРКВИАНИ, 

секретарь правления Союза писателей 
Грузии:

—  На встрече в Ц К  КП СС  8 
января текущ его года отмеча
лось: демократизация —  суть 
перестройки и социализма. 
М . С . Горбачев на этой встре
че  сказал, что мы  рожд аем ся 
на этот свет один раз, и от
ношение к человеку, его 
жизни, каж д ом у его делу 
должно быть честным и ува
жительным . О собенно к тем, 
кто на крутых поворотах на
шей истории вынес на своих 
плечах основные тяготы борь
бы. Нетерпимо несправедли
вое, неуважительное отноше
ние к человеку, а тем  более 
к целом у поколению.

Эти зам ечательны е и емкие 
слова наносят удар по ад
министративно - волевы м  ме
тодам и ш ире открываю т путь 
демократии, которая есть суть 
перестройки и социализма. 
Это одна из примет времени,

где в будущ ем  будет соору
жен каскад гидроэлектростан
ций, то ли для красного слов
ца, то ли для отвода глаз 
именуемый «ож ерельем ». Не 
дай бог, чтоб потеряли мы  эти 
маленькие, но прекрасные 
сванские села.

Примечателен факт, что не
давно в газете «Комунисти» 
была опубликована статья 
Отара Чиладзе «Во имя жиз
ни». Само заглавие настра
ивает на раздумья/ По-моему, 
так думаю т многие грузинские 
настоящие писатели^ а не те^
кто перестройку считают борь-' 
бой за карьеру новыми пере
строенными приемами.

О  перестройке люди раз
мыш ляю т по-разному: каждо
го волнует так называемая 
смы словая нагрузка «пере
стройки» —  кто должен пере
строиться, почему должен пе-

когда народ ж ивет общими 'рестроиться? Кто ее  уразумел,
интересами, общ ими надежда
ми, когда им овладевает чув
ство единства устремлений, 
или, как говорил великий Илья 
Чавчавадзе, когда «народ об
ретает душ евную  силу, голос 
своего духа».

С  особым  значением звуча
ли эти слова в дни его юби
лея. Я глубоко убежден, что 
таких дней у  нас будет еще 
немало. Тем самым я отнюдь 
не хочу сказать, что народ 
обретает силу духа только в 
дни торжеств —  народ обре
тает ее  и в пору суровых ис
пытаний, являя  чудеса душ ев
ной стойкости, несгибаемости.

Именно здесь мне хочется 
сказать: линия бю ро  Цент
рального Комитета Компартии 
Грузии отвечает д евизу пере
стройки, гласящ ему: «Больше 
социализма, больш е гласно
сти, больш е открытости». 
Именно эта открытость це
ментировала грузинский на
род во всех испытаниях, имен
но она пом ожет республике 
сказать свое слово в великом 
братстве наций.

Когда речь идет о характе
ре нации, особенно сегодня,

а кто и нет. Я знаю  человека, 
который не вникает в смысл 
этого слова потому, что и 
преж д е жил в клю че пере
стройки. Знаю  и таких, кто 
просто ухватился за  слово 
«перестройка», хотя честность 
всегда была им чужда. В 
применении к ним я ставлю 
слово «перестройка» в кавыч
ки, ибо они отнюдь не пере
строились, а лишь надели на 
себя маску честных и поря
дочных людей, патриотов, 
распустили слухи, будто поль
зую тся п о к р о в и т е л ь с т в о м  
влиятельных лиц и сегодня с 
высоких трибун, прикрываясь 
ангельской личиной, кичливо 
и амбициозно поучают грузин
ский народ! Пусть никто не 
думает, что речь идет здесь 
об  одних лишь писателях. Я 
говорю  о . работниках всех 
сфер...

Нынче многие «перестроив
ш иеся» толкуют свои пра
ва и обязанности в личных 
интересах. Но разве права и 
обязанности —  это прогноз 
погоды, устанавл и в а е м  ы й 
лю дьм и для собственной вы
годы? П рислуш аемся опять-

когда некоторые - горе-писате- таки к голосу великого Ильи:
«Права и обязанности устанав
ливаю тся и определяю тся
только силой законоположе
ния самого народа. В этом

ли и политиканы ищут фено
мен узурпаторов и неугодных 
им личностей в грузинском ха
рактере, в чем глубоко оши
баются, именно настала пора 
ответственного разговора о 
прошлом. Действительно, тя

ж ело  вспоминать трагедию 1937 
года, но с кого спрашивать за 
трагедию 1956 года, которая 
у  нас произошла? На этот во
прос гож е надо ответить свое
временно, или надо говорить 
только о том, право на что 
нам дают? Право надо завое
вать.

Вновь, когда речь идет о 
характере нации, задаю  я се
бе и такой странный, на пер
вый взгляд, вопрос: кто ж е  
м ы  —  убийцы Ильи Чавча- 
вадэе или ценители его ве
ликих заслуг, в е н ч ающие 
лавровым венцом его светлое 
чело? Разум еется, м ы  —  вто-

отношении, разум еется, не без 
оснований говорят, что досто
инства и недостатки действу
ющих законов —  вина само
го народа, потому что на
чало и конец всех законов —  
это сам народ». Исходя из 
этого, дабы а будущ ем  не 
обвиняли нас з  том, что мы 
стояли в стороне, сейчас 
главное для человека чест
ного и порядочного —  про
никнуться боевы м  духом и 
решительно • пресекать козни 
этого второго, якобы  пере
строивш егося «деятеля». Так 
обстоит дело в литературе, 
по-моему, и в других сферах. 
Но главное, по глубоком у мо
ем у убеж дению , то, что чест
ные люди поняли, что долж-

бы им я он ни носил —  будь 
то д аж е великий Илья Чавча
вадзе? А  м ы  ведь ум еем  бро
сать на ветер огромные сред
ства. Разве бедность этого 
важного центра нашей респуб
лики м ы  не должны искать в 
наш ем ж е  характере?

Хочу остановить ваше вни
мание ещ е на одном боль
ном вопросе. Как известно, 
сейчас и в творческих сою
зах идет сокращ ение шта
тов. И здесь надлежит про
являть большую  осторож 
ность.

У  нас сегодня особенно ча
сто употребляется термин 
«человеческий фактор». Иными 
словами, первейшей из всех 
проблем партия провозглаша
ет проблем у человека, лично
сти. Это  надо только привет
ствовать. Я как писатель го
рячо  это поддерживаю. Но 
вместе с тем не могу не от
метить, что порой этот бла
городный термин употребля
ют не к месту. Возможно, 
мы забыли о том, что в от
рыве от самой человеческой 
личности, высокой нравствен
ности, высокой общ ественной 
и личной ответственности этот 
термин пуст, лишен смысла, 
и какой-нибудь демагог мо
жет в провокационных це
лях повернуть против нас
ж е самих. Чтобы не вы 
шло у нас так, что м ы  опол
чимся на человека, который 
сейчас только начинает жить. 
О полчим ся потому лишь, что 
легко с ним справиться. Д р у 
гих же, тех, что занимают 
сразу по нескольку должно
стей, тронуть, пожалуй, не 
посмеем. А  будет правильнее, 
если мы  начнем сокращение 
с -нас ж е  самих, с руководи
телей.

Если партийный работник 
не имеет права на совмести
тельство, то чем лучш е не
го писатель и художник, уче
ный и композитор? Неужто 
такие они незаменимые? Не
уж то  так уж  оскудела талан
тами Грузия, что человек, у 
которого и на одной долж 
ности дел по горло, вынуж 
ден занимать по совмести
тельству вторую и третью? В 
связи с совмещ ением, здесь 
ж е  добавлю , что я не исклю 
чаю и особы е случаи.

У  нас, в С ою зе писателей, 
мы, вероятно, сократим кон
сультантов, тех, кто руководит 
секциями, технических секре
тарей, работников архива, ре
ферентов. Остаемся мы, сек
ретари. С о ю з писателей ведь 
уж е  давно называют «Сою зом  
секретарей»...

Было раньше в С о ю зе  пи
сателей трое секретарей, и 
дела шли неплохо. Затем до
бавили четвертого, потом пя

того и шестого (я  не имею  в 
виду секретарей, работающих 
на общественных началах). На
конец, стало нас семеро, а в 
связи с перестройкой- назна
чили восьмого. Вот где не
обходимо сокращение. Вот 
что мешает нам в рабо
те. Вот откуда начинаются 
группировки и, представьте 
себе, безделье. Начинать со
кращ ение именно с нас будет 
правильным и верным шагом 
на пути перестройки. Не 
грузинская литература долж
на обслуживать секретариат, 
а ' секретариат призван слу
жить грузинской советской 
литературе.

В начале своего выступле
ния я уж е  упоминал Илью 
Чавчавадзе. М ы  не смогли 
бы столь широко, во всесо
юзном масштабе отметить его 
юбилей или другое большое 
всенародное торжество, не 
действуй все мы, грузинские 
писатели, представители брат
ских литератур, сообща. Да, 
народ, партия, все от мала до 
велика, мы были заодно. Весь 
советский народ в эти дни 
как бы по-новому увидел 
И л ью 1 Чавчавадзе. Счастлив 
был наш край. Человек чело
веку тогда не желал зла, юби
лей Ильи Чавчавадзе явился 
подлинным торжеством друж 
бы и братства.

Хочется, чтобы и сегодня 
было так же, чтобы молодежь 
наша понимала, что в одиночку 
никто ничего не добьется.

Недавно я имел долгую бе
седу с одним талантливым, но 
взбалмошным молодым чело
веком. В конце концов мы 
друг другу доказали, что ду
маем почти одинаково, и за
бота у нас в жизни одна. 
После этой беседы я сделал 
вывод, что во многих случа
ях бывают наши дети правы. 
Вот только часто к их мне
нию не прислушиваются, по
этому м ежд у нами и встает 
стена недоверия —  этот страш
ный недуг человечества. Мы 
нередко сторонимся молоде
жи, хотя сила наша в един
стве.

Напомню вам слова поэта. 
Да, ни одна струна не дол
жна оборваться, а если обор
валась, тут ж е  надо натя
нуть новую. Ничто не дол
жно делаться тайком —  ни 
отцами, ни детьми. Наша об
щая забота —  и великий Рус
тавели, и великий Илья, и его 
Грузия. М ы  сум еем  достиг
нуть успехов только сообща. 
Взаимное доверие и уваж е
ние, свобода личности и глас
ность —  таковы требования 
перестройки. Иного пути у  нас 
нет. Закончу словами Важа 
Пшавела: «Заря занимается,
солнце встает!».

А. Н. ГЛУРДЖИДЗЕ, 
секретарь ЦК КП Грузии:

—  О тчет бюро Ц К рельеф но осторожно, без скоропали-
высветил все те узкие места, тельности подойти к решению
какие имею тся в деле пар- этой проблемы, но за корот-
тийного руководства такой кое врем я убедились, что тут
важной отраслью  народного без решительных' действий не
хозяйства, как капитальное обойтись.

I V.!»! О I  ■  I V  ^
рыв. Гр узия  доказала это ны держаться вм есте в лю бомрею» ■ р» опл -
миру в дни ю билея великого больш ом  и добром  деле.
своего сыне. Это  был праздник 
пробужденного таланта и доб
роты. Но не забы ваем  м ы  и 
трагедии. На мой взгляд, осо
бенно важ ны м  ф актом явля
ете* то, что у нас в респуб
лике создана специальная ко
миссия, призванная установить 
истину в связи  с убийством 
Ильи Чавчавадзе. Это ведь то
ж е  завоевание перестройки.

Трудно быть сыном малой 
нации. Если величие Ильи Чав
чавадзе в том, что он грузин, 
то и его трагедию надо искать 
в этом же. Такая судьба ста
ла уделом  многих гениев... И 
идет так Грузия со своим сча
стьем и несчастьем , но не из
меняет своем у национальному 
характеру. А  значительная 
часть материалов в печати, 
посвящ енных этому вопросу, 
весьма однобока, неубеди
тельна и, порой, д аж е раздра
жительна.

Настает врем я, когда все 
как будто идет на лад, сво
бодомыслие и гласность, ка
залось бы, развязали руки 
талантливому человеку, стало 
больш е ясности, открытости. 
Однако дело ослож няется 
новыми препятствиями. У  нас 
развелось немало демагогов, 
карьеристов, доносчиков. Кто 
они? Те, кто через увеличитель
ное стекло смотрит на наши 
стихи и рассказы. Вот по
чем у сегодня, в пору пе
рестройки, назрела необходи
мость, чтобы не только соот
ветствую щ ие отделы Цент
рального Комитета, не только 
секретарь Ц К Г. Н. Енукидзе, 
но и бю ро Центрального Ко
митета Компартии Грузии
принимали реш ительные меры 
против демагогов, избавили
нас от нелюдей всех вре
мен. Ведь, если зло  востор-

строительство. Здесь, несмо
тря на определенные усилия 
в сторону улучш ения поло
жения, о каких-либо ради
кальных переменах говорить 
ещ е не приходится. Именно 
по этой причине перестрой
ка пока ещ е не «прописалась» 
в строительстве. В этой ситу
ации, естественно, основная 
доля ответственности прихо-

М еж д у тем в отрасли в 
настоящее врем я немало ру
ководящих работников, осо
бенно среднего звена, кото
рые так и не смогли войти в 
ритм перестройки, и к реше
нию сегодняшних проблем 
подходят со вчерашними мер
ками. Конечно, есть и такие, 
кто не ж елает расстаться со 
старыми методами работы,

дится на нас —  работников которые, прямо скажем , не
партийного штаба отрасли. редко сопряжены с удовле-

А как функционирует этот творением их корыстных по-
штаб, красноречиво говорит буждений. Возьм ем , напри-
тот факт, что в настоящ ее м ер» оплату труда. На этот
врем я в деле руководства счвт среди некоторых руко
капитальным строительством водителей до сих пор бытует
явно преобладают недостатки мнение, что без нарушения
и нереш енные проблемы, не- действующего законодатель- 

г- г-      —  оплатитьположительные момен-

жествует, а добро будет тер- 
г  - г , петь притеснение, перестрой-
.д* . к а  у нас не произойдет. Глав

ное —  не только гласность.эия силу своего национально
го духа! Она сказала свое сло
во и на заре революции, и в 
годы Великой Отечественной 
войны, говорит свое слово и 
сегодня, в наших мирных де
лах, особенно во внешней по
литике, укреплении взаимопо
нимания народов. Увер яю  вас, 
что истинные сыны и дочери 
современной Грузии видят 
гораздо дальш е начальной и 
конечной точек Транскавказ
ской магистрали... Точно так 
ж е , как русские писатели ви
дят гораздо дальш е Байкала...

Как бы м ы  ни гордились 
своими индустриальными но
востройками, Грузия исста
ри —  это все ж е  край аг-

Главное —  это принципиаль
ность позиции, чего мы  пока 
ещ е не ощ ущ аем. Это, кста
ти, и актуальная тема для 
нас, грузинских писателей.

А  теперь хочу сказать по 
поводу нашего единения. За
частую  м ож но  услыш ать, что 
у нас, писателей, мол, сущ е
ствую т группировки, и у ху
дожников —  группировки, и 
у композиторов. Подобное 
суждение, на м ой взгляд, вре
дит делу. Это —  старый при
ем, недостойный сегодняш 
него дня. Допустим, группиров
ки действительно сущ ествуют. 
Лично я много думал об этом 
и пришел к такому выводу.

жели 
ты.

Одна из главных наших не
доработок —  это то, что мы 
до сих пор не сумели подой
ти вплотную к первичным 
партийным организациям, не 
преодолели водораздела м е ж 
ду нами, который так прочно 
уд ерж ивался в течение ряда 
лет. Потом у часто принимае
м ы е реш ения не отражают 
мнения рядовых коммуни
стов, трудовых коллективов, 
тех, кто непосредственно 
своими руками создает стро
ительную продукцию.

Н есм отря на то, что в по
следнее врем я заметно по
убавилось количество всевоз
можных штабов, комиссий,

ства невозможно 
труд рабочих.

На фоне такого множества 
проблем особенно остро чув
ствуется отсутствие активной 
роли первичных партийных 
организаций в борьбе со вся
кими негативными явлениями. 
Более того, сегодня прихо
дится признавать, что наличие 
партийного ядра в трудовых 
коллективах мож но удостове
рить разве только по бума
гам, но никак не по реаль
ным делам. По инерции дея
тельность хозяйственных ру
ководителей лишь символиче
ски приходит в соприкоснове
ние с работой парткомов. А  
парткомы и их члены не вни
кают в такие вопросы, как со
стояние дел на стройках, ка-

него эвена лишаю гея возм ож 
ности манипулировать денеж 
ными средствами по своему 
усмотрению и там самым за
пускать руку в государствен
ный карл\ан.

Зная это, м ы  недостаточно 
вскрываем ф ормализм и оч
ковтирательство, которые ста
ли повсеместным явлением в 
деле распространения передо
вых методов организации 
труда. А  первичным партий
ным организациям просто не
достает смелости и принци
пиальности поставить этот воп
рос в повестку дня.

М ожно ли после этого со
мневаться в том, чтб припис
ки в строительстве, вскрытые 
в прошлом году, были слу
чайными? Д ум аю , тут умест
но сказать, что в такой обста
новке они —  закономерное 
следствие безответственности 
во всех звеньях строительно
го конвейера. Нисколько не 
снимая с себя ответствен
ность, должен сказать, что 
главная наша вина —  излиш
нее доверие к некоторым 
руководителям, отвечающ им 
за конкретные участки пар
тийной и советской работы, 
за состояние отрасли в це
лом. Разве не возмутительно, 
что эти товарищи до самого 
последнего дня уверяли, что 
пусковая программа будет 
непременно выполнена, а по
том поставили нас перед 
фактом ее срыва. Тут кон
кретные адресаты —  Мин
строй, Грузагрострой, Тбил- 
тоннельстрой во главе с со
ответствующими отделами С о 
вета Министров и Централь
ного Комитета Компартии Гру
зии. -4В&

В результате республ и к а 
сорвала выполнение годово
го плана. Так, в жилищном 
строительстве он реализован 
лишь на 95 процентов, по 
строительству детских садов—  
на 89 процентов, больниц —  
на 82 процента, профтехучи
лищ —  на 53 процента, из 39 
пусковых мощностей номен
клатуры нархозплана не вве
дены в действие девять.

М ожно ли было сделать 
больш е для обеспечения пус
ковой программы? Да, можно, 
невзирая на объективные труд
ности.

И ' т у т  вновь приходится го
ворить о человеческом  фак
торе, который мы совместно 
с партийными органами на 
местах не смогли задейство
вать. А  что касается непосред
ственных руководителей отра
сли Д. В. Манджгаладзе, И. А . 
Харатишвили, Б. А. Затуашви- 
ли, они просто не оказались 
готовыми к  реализации на
меченной программы. Но 
вместе с тем эту ответствен
ность должно разделить руко
водство Тбилисского горкома, 
Абхазского и Аджарского об 
комов партии, лично товарищи 
А. Ю . Павшенцев, М . А . Цу- 
ладзе, Т. С. Хахва.

Прямым следствием серь
езных упущений в деле сов
местной работы по партийно
м у руководству капитальным 
строительством следует счи
тать то, что на местах под
рядные организации факти
чески остаются без достаточ
ного организующего влияния 
со стороны обкомов, горко
мов и райкомов партии. Не
удовлетворительно осущ ест
вляется контроль за соору
жением народнохозяйственных 
строек, а ведь недостаточно 
добиваться принятия объекта 
в план, необходимо ещ е обе
спечить его своевременный 
пуск в эксплуатацию.

Зная, что отрасль хрониче
ски страдает от отсутствия 
соответствую  щ е й  индустри
альной базы  и находится по 
этому показателю на одном 
из последних мест в стране, 
мы вплотную занимались этой 
проблемой. Однако, к сожале
нию, удалось решить лишь 
часть вопросов.

Хотелось бы обратить вни

мание присутствующих здесь 
руководителей министерств и 
ведомств на необходимость 
нового подхода к вопросам 
капитального строительства. 
Надо, наконец, научиться ви
деть дальше своих ведомст
венных барьеров. А  то как 
получается: тот или иной ру
ководитель, пуская в ход все 
дозволенные и недозволенные’ 
приемы, добивается включения 
в план новых объектов, а как 
и кто его будет строить, ка
кая необходимость строитель
ства, этим не интересуется. 
Пора уж е понять, что без ре
альной помощи в создании 
производственной базы стро
ительные подразделения не в 
состоянии удовлетворить ин
вестиционные потребно с т и 
партнеров. Отрасль больна, и 
нужно лечить ее, не допуская 
самолечения. И вот где нужны 
помощь и участие всех. Тут 
нужна поддержка всех членов 
бюро.

Нам следует полнее ис
пользовать такой важный ре
зерв, как строительство хо
зяйственным способом. Тем 
более в новых условиях хоз
способ приобретает исключи
тельно широкое поле деятель
ности, поскольку теперь пред
приятия будут располагать 
значительными собственными 
средствами. И тут, разумеет
ся, свое реш ающ ее слово 
призваны сказать местные 
партийные органы.

Много проблем у  нас в го
родском и коммунальном 
хозяйстве. Проводимая в этом 
направлении работа явно не
достаточна и, следовательно, 
малоэффективна. Работа ж и
лищно-эксплуатационных ор
ганизаций совершенно не вы 
держивает никакой критики. 
Серьезные нарекания вызы 
вают водоснабжение населе
ния, особенно крупных горо
дов. В плохом состоянии на
ходится водопроводная сеть 
столицы республики. Из-за 
этого до 40 процентов пить
евой воды не доходит до пот
ребителя. И это тогда, когда 
в отдельных районах города 
воду получают по' графику. В 
аналогичном положении на
ходится и тепловое хозяйство. 
В результате всего этого че
ловек труда не ощущ ает в 
полной мере той заботы, ко
торая заложена в стратегиче
ских направлениях деятельно
сти партии в области социаль
ной сферы. А  в этом преж 
де всего виноваты мы, на 
кого возложен этот важней
ший участок работы.

Нам необходимо в корне 
перестроить свою  работу по 
руководству первичными пар
тийными организациями отрас
ли, больше опираться на них, 
полнее учитывать мнение тру
довых коллективов, совето
ваться с ними и одновременно 
отбросить практику мелочной 
опеки.

Многое предстоит сделать 
и в деле улучш ения социаль
ных и бытовых условий тру
довых коллективов. А  пока 
приходится признавать, что 
нам ещ е не удалось решить 
целый ряд проблем.

Д ля решения этих проб
лем, среди которых ни одну 
нельзя назвать незначитель
ной, нам необходимо найти 
более эффективные формы 
совм естной. работы с горко
мами и райкомами партии, 
Абхазским, А дж арским  и 
Юго-Осетинским обкомами 
партии, полностью задейство
вать все имеющ иеся в этом 
деле резервы.

М ы  ясно осознаем , что в 
условиях набирающей размах 
перестройки в корне надо 
'менять стиль работы, нахо
дить нестандартные решения, 
работать творчески, проявляя 

'при этом принципиальность и 
решительность. И, наконец, 
пора покончить со славосло
вием, нужны практические де
ла, на которые нас нацели
вает партия.

Д. И. ГУГУЧИЯ, 
председатель правления колхоза имени 

К. Маркса села Кахати Зугдидского 
района:

рарныи. Да, это была страна Группировка —  это вовсе не 
виноградной ЛОЗЫ. Если В ш л яи  итп п л А а  и и ял ж ая
прежние врем ена грузин не 
прощал врагу, вырубивш ему
виноградник, то сегодня та 
ж е  сам ая лоза, но ставшая 
на путь вы рож дения и ги
бели, молит о помощи. А  ког
да я д ум аю  о  лозе, обычно 
разм ы ш ляю  и о том, насколь
ко далеки друг от друга 
пьянство как недуг и страна 
высокой культуры  виногра
дарства и виноделия.

Помнится, сколь усердно

те люди, кто, лю бя и уваж ая 
друг друга, держ атся вместе, 
а те, кто, ненавидя друг дру
га, находятся вместе —  это 
есть гру п п и р о в к а .  Вот 
куда должны мы  направить 
прожектор перестройки, ибо 
здесь таится серьезная и ре
альная для общ ества опас
ность —  сообщ ничество нена
вистников.

Иной раз говорят: он, дес
кать, подлец, но талантлив. 
Пусть никто не вводит нас в

----------- 1   * с т о я н и е  М О '1 п а  С 1 ^ о п г \ а д ,
работу систематически захле- чество работ, внедрение хо-
стывает текучка. А  вот для з я йственного расчета и др.
живой работы с людьми вре- Кстати, о хозяйственном рас- 
мени не хватает. чете. Как известно, эгот про-

Конечно, в капитальном грессивный метод прошел ра-
строительстзе проблем мно- бочую  обкатку именно в стро
го, но самая острая из них —  ительстве. Зд есь ж е  появи-
это дефицит квалифицирован- лись первые хозрасчетные
ных, по-настоящему болею- бригады, трансформировав-
щих за дело специалистов, шие новшество в коллектив-
наделенных организаторскими ный сквозной подряд. Каза-
способностями. В начале про- лось бы, прошло достаточно
шлого года, как известно, за времени для того, чтобы вся
грубые нарушения государст
венной дисциплины понесли 
заслуженное наказание мно
гие руководящ ие работники 
отрасли, больш ая часть кото-

отрасль работала по этому 
методу. Однако в условиях 
нашей республики он прижи
вается с большим трудом. 
Несмотря на бодрые рапорты

с ними, чего и требует от нас 
Центральный Комитет партии. 
О б этом свидетельствует опыт 
моей работы на посту предсе
дателя правления колхоза в 
течение двадцати одного го
да. Поэтому не только члены 
бюро ЦК, но все без исклю че
ния руководители республи-

докаэывали наши ученые, что за бЛуждение. И про Гитлера
Тбилисское м о р е  благотворно говорили, что он талантлив,
воздействует на климат сто- Главнов в данном случав  —
лицы республики. А  сегодня нв таланТ1 а то< куда ОН нап-
те ж е  сам ы е люди утвержда- раалён, кому служит, ком у ве
ют, что в двадцать раз более _  богу или сатане. Да,
полноводный Ингури не вызо- эуо сам ов главноа. Вот куда
вег никаких нежелательных по
следствий на всем  протяже
нии —  начиная от Ингури- 
ГЭ С  до Верхней Сванетии,

рых была снята с занимаемой об охвате бригадным подря-
должности. Словом , меры бы- дом большинства коллекти-
ли приняты, и после этого вое, в действительности на-
вроде дело должно было пой- стоящий хозрасчет функцио-
ти на поправку. Но спустя нирует лишь в отдельных бри-
год мы  вынуждены вновь воз- гадах. В чем ж е  дело? А  в
вр ащ аться .к  этому вопросу и том, что некоторые руководи-
сказать: ’ освобожденные от тели строительных организа-
работы товарищи были до
стойны ещ е более сурового 
спроса за то, что не позабо
тились о воспитании кадров,

не все зависит только от тру
дового коллектива. Плановое 
хозяйствование должно быть 
подкреплено материально-тех
ническими средствами. Я не 
раз видел на республиканских 
базах брошенную под откры
тым небом сельскохозяйст
венную технику, дефицит ко
торой испытывают многие об
щественные хозяйства. Порой 
хочешь купить необходимый 
для хозяйства материал, но 
тебе отвечают —  он чужой. 
Так почему он уесяц ам и  ва
ляется на базах?

Тов. Г. Д. М геладзе в са
мом начале своей работы в 
Госагропроме хорошо взялся 
за это дело, и на места ста
ли поступать груженные тех
никой и запчастями машины. 
Но в последнее врем я этого 
больше не происходит.

В прошлом году нашему 
колхозу был выделен кукуру
зоуборочный комбайн. Разу
меется, мы перечислили день
ги и собрались было забрать 
его из Цхинвали, но оказалось, 
что он продан в Северную  
Осетию, несмотря на то, что 
накануне там были предупреж
дены объединением сельского 
снабжения.

За подобные действия сле
дует привлечь к ответу руко
водителей соответствующ и х 
министерств. Сегодня отчет 
бюро, и мы  даем оценку его 
работе, но это не значит, что 
должны критиковать только 
членов бюро. От каждого из 
нас, будь то член Центрально
го Комитета или руководитель 
среднего звена, многое зави
сит, в частности, в деле охра
ны порядка.

—  Отчет бюро Центрального Что касается второй сторо- 
Комитета Компартии Грузии, ны моей деятельности, то я 
ход работы сегодняшнего пле- систематически принимаю уча- 
нума вызывают у  меня чувство стие в работе пленумов, не
удовлетворения. Д аже сам редко выступаю, однако се-
критичный тон отчета имеет годня только этого недостаточ- 
очень положительный резо- но. Я как председатель прав- 
нанс. Как коммунист, как член ления колхоза, имеющий опре- 
Ц К я считаю это завоеванием деленный опыт, должен про- 
нашего Центрального Комите- являть большую  заинтересо-
та, его бю ро в процессе иду- ванность и разрабатывать во- 
щей перестройки. просы колхозно'го строитель-

Судьба перестройки зависит ства, вносить новые предложе- 
от каждого коммуниста, от ния и соображения в Цент- 
каждого труженика. Поэтому ральный Комитет партии. К  со- 
нам так нужны и полезны бли- жалению, я не могу этого де- 
зость, откровенный разговор лать.

зовет нас перестройка, пре
лесть ее  пути.

В двух словах коснусь воп
роса о Республиканском фон-

------------------ - де культуры. Нв что способен
(Окончание, Начало в номе- фонд, имеющий на счету

рах «т И  и М  еиеаре). лишь 150 тысяч рублей, чье

создании резерва. Их полно
стью занимали сиюминутные

ций не заинтересованы в его 
внедрении, поскольку в этом 
случае они будут вынуждены 
скрупулезно соблюдать и вы
полнять договорные обяза
тельства, обеспечить бригады

ся с трудящ имися, то почему 
другие не должны этого де
лать?

В соответствии с требования
ми перестройки огромная от
ветственность ложится на всех, 

том числе и на меня как на

заботы, а о перспективе ни- всем необходимым. А  это им
как не удосуживались поду- часто не под силу. Есть еще
мать. Ны не в отрасли созда- другая сторона медали. Дело
лось весьма трудное положе-

Да, и здесь нужна перест
ройка. Следует быть непри
миримее к тем, кто мешает 
перестройке.

С коро  43 года, как я состою 
в рядах партии. Однако и 
сегодня хорошо помню все 
детали, связанные с моим 
приемом в партию. Главным 
для коммунистов, рассматри
вавших вопрос моего приема 
в партию, были м оя трудовая 
деятельность, мое происхож
дение из трудовой семьи. По
этому мне больно, и я не м о 
гу примириться и не прими
рюсь с тем, что, к сожалению, 
нередко происходит. Некото
рые расценивают членство в 
партии как средство занять 
должность и всячески пыта
ются заползти в ее ряды. И 
это им удается, причем на ви
ду у всех. Не думаю, что та
кое можно скрыть и утаить. 
Не могу сказать, что в респу
блике не борю тся с этим. Но 
не могу сказать и то, что у 
нас нет недостатков на этом 
партийном участке. Я считаю, 
что мы не достигнем в этом 
цели только указаниями Цент
рального Комитета. Каждому 
коммунисту должно хватить 
сил преградить путь тем, кто 
не достоин находиться в ря
дах партии.

Как отмечено в отчете бю 
ро, перестройку можно осу
ществить только чистыми ру
ками, искренней верой и вер
ностью делу партии. Только 
те коммунисты, которым при
сущи эти черты, могут сто
ять во главе перестройки. По
этому принципиальное значе
ние .имеет постоянное оздоров
ление партийных рядов.

П. Г. ГИЛАШВИЛИ, 
Председатель Президиума Верховного 

Совета Грузинской ССР:
—  Д аже в том случае, если 

в представленном пленуму 
Центрального Комитета отче
те бюро не содержалась бы 
критика в адрес Советов на
родных депутатов, Президи
ума Верховного Совета рес
публики, его аппарата, и тог
да, стоя на присущих комму
нисту позициях неудовлетво
ренности положением дел на 

. порученном мне участке ра
боты, следовало выступить и 
самому, в порядке самокри
тики, сказать обо всем  том, 
о чем сказано в отчете бюро 
и дополнительно о другом, о 
чем  частично говорили высту
пившие здесь товарищи.

Теперь ж е , когда в отчете 
была высказана серьезная 
критика в наш адрес, мое 
выступление тем более стано
вится просто необходимым.

Конечно, можно было бы 
и промолчать, следуя широко 
известной пословице о том, 
что молчание— знак согласия, 
и не выступать. Однако нет 
уверенности, что это всеми 
было бы понято именно так.

Поэтому, во избежание кри
вотолков, должен сообщить 
пленуму Центрального Коми
тета, не придавая значения 
отдельным, конечно, неприят
ным, а может быть, неприем
лемым, с моей точки зрения, 
выражениям, критика в наш 
адрес, я имею в виду Советы 
народных депутатов, Президи
ум  Верховного Совета и его 
аппарат, и, конечно, прежде 
всего себя, целиком правиль
ная. Она отвечает духу сего
дняшних требований, нацеле
на на то, чтобы Советы на
родных депутатов, .весь  депу
татский корпус стали организа
торами и активнейшими уча
стниками перестройки во всех

жизненно важных сферах, за 
которые они получили мандат 
от избирателей и несут от
ветственность.

Последовательно проводи
мый Центральным Комитетом 
партии курс на повышение са
мостоятельности, активности, 
инициативы Советов, создан
ные условия для более пол
ной реализации Советами де
мократических принципов их 
деятельности дают основание 
заявить, что Советы  обязаны 
прибавить в работе, и они это 
будут делать.

Я не намерен подробно 
останавливаться на многочис
ленных недостатках в рабо
те Советов, Президиума и не 
могу сказать сейчас о кон
кретных мерах. Но м ы  бу
дем делать правильные выво
ды из критики, будем наме
чать конкретные меры, сде
лаем и практические шаги по 
их осуществлению, и пред
метно и конкретно доложим 
на ближайшем пленуме ЦК, 
об этом ж е  доложим Вер
ховному Совету.

Вот это все —  в порядке 
самокритики.

Сейчас —  что касается кри
тики. На сегодняшнем плену
ме, по нашему наблюдению, 
взято одно направление: кри
тика идет снизу вверх. На 
этот путь если я стану, мне 
остается только одно —  по
критиковать первого секрета
ря. Но, по м оем у глубокому 
убеждению, товарищ Патиа- 
швили Д. И. йе настолько нуж
дается в такой критике, на
сколько в нашей помощи, в 
поддержке, что является на
шей главной обязанностью, 
делом нашей партийной сове
сти.

Т. В. ЛОРДКИПАНИДЗЕ, 
первый секретарь Кутаисского горкома 

партии:
Мне, как и неко+орым партии подчеркнул, что если

области демократизации 
жизни и деятельности город
ской партийной организации

Желательно, чтобы мь; при
нимали участие и в подго
товке постановлений Цент
рального Комитета, когда 
они караются сельского  хо
зяйства. Хотя мы и не масте
ра составлять постановле
ния, но можем  ж е  выразить
свое мнение тем, кто их пи-канских органов и ответствен- щвт М ы или об этом { | .

ные работники Центрального в куа п0стан0влвнИЯ
Комитета должны учитывать ц к  Ко тии Грузии и С о_
это в своей работе. Если неко- >ета Ми ов грузинской
торые члены бюро Ц К  имеют с с р  по в сам чаввоДст_
возможность часто -встречать- ва я  счиу цто ,  нвм н# >св

объективно. Вообщ е, надо 
сказать, что часто создан
ные в кабинетах постановле
ния остаются невыполненны
ми.

Д ля успешной работы в ус-

П Г ,    - ■ - I-----------  Г-1---
в том, что при бригадном

ние с кадрами. М ы  старались подряде руководители сред-

председателя правления кол- ловиях происходящей в стра-
хоза и члена Центрального Ко- не глубокой экономической
митета партии. По-моему, я перестройки необходимы сла-
пока что лучш е справляюсь с женные действия всех хозяй-
моей первой обязанностью, ственных звеньев, укрепление
чем со второй. порядка и дисциплины. Здесь

другим товарищам, приходится 
выступать одновременно в 
двух качествах —  кандидата в 
члены бюро Ц К и представи- постепенно накапливается оп- 
теля Кутаисской городской ределенный опыт, то в отно- 
партийной организации. шении радикальных экономи-

С каж у сразу: высказанная ческих преобразований оценка
в отчете бюро критика как в может быть одна: до тех пор, 
адрес Кутаисского горкома пока объединение «КА З» ра- 
Компартии Грузии, так и лич- ботает нестабильно, подводит 
но в мой адрес, является аб- республику и город, не может 
солЮтно справедливой1, | Го- быть и речи о перестройке, 
ворю так не потому, что к Кандидатом в члены бюро
этому располагают атмосфера Ц К КП Грузии я являюсь уже 
пленум.?1 и современные кри- полтора года. Срок доста- 
терии оценок работы. Состо- точный для того, чтобы адап- 
явшийся в конце декабря про- тироваться и выработать свою 
шлого года пленум городско- позицию в оценке стиля и 
го комитета партии дал ана- методов работы бюро ЦК. 
логичные оценки работе бюро Про себя скажу, что при об- 
горкома, его секретарей. От- суждении вопросов, не имею- 
мечалось, что наряду с дру- щих прямого отношения к 
гими в деятельности город- городской* партийной органи- 
ского и районных комитетов зации, я пока занимаю пассив- 
партии продолжают оставать- НУЮ позицию, нередко воз- 
ся недостаточная связь с пер- держиваюсь от обсуждения 
вичными партийными органи- вопросов, имеющих общерес- 
зациями, низкая эффективность публиканские масштабы и ха- 
партийно - политической ра- рактер. Что касается отноше- 
боты в низовых звеньях. ни"  бюро Ц К к Кутаисской

Именно Л и м  объясняется городской партийной органи- 
тот просчет в отношении кол- зации, то было бы необъек- 
лектида Кутаисского автоза- тивно, если хотите, нечестно 
вода, -который был допущен н*  сказать о той большой под- 
горкомом. Увлекшись конкрет- Двржке и помощи, которые 
ными технологическими и он°  н®м оказывает. К сожа- 
техническими проблемами, мы лению, пока эффективность 
упустили из виду такие субъ- деятельности городского ко- 
ективные факторы, отрица- м и т е т а ,  отдача от него 
тельно повлиявшие на положе- ®Щв не соответствуют этой 
ние дел, как трудовая и про- поддержке. Коммунисты го- 
изводственная дисциплина, ус- роде виДят свою  основную за- 
ловия труда и быта на про- Дачу в том, чтобы добиться 
изводстве, культура производ- сбалансированности этих двух 
ства. А  это как раз те проб- категорий.
лемы, которые должны уп- Вместе с тем  мне хотелось
равляться и решаться мест- бы высказать несколько кри- 
ными партийными органами в тических замечаний в отно- 
тесном контакте с первичны- шении стиля работы бюро ЦК. 
ми и цеховыми партийными По мере отхода от админист- 
организациями, партийными ративно - командных методов, 
группами, и никто за нас это- приближения деятельн о с т и  
го сделать не может, да и не партийных 
должен.

Пленум городского комитета

комитетов непо-

(Продолжеиие на 3-й стр.).
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ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е .

средственно к трудовым кол
лективам, усиления работь1 
контролирующих органов, мо
билизации усилий по руко
водству внедрением нового 
экономического механизма, 
углубления и расширения де
мократических принципов де
ятельности на первый план 
выдвигается необходимость 
перераспределения бюджета 
времени в пользу контактов 
с людьми на местах. Вопрос 
этот не новый, но в услож
нившихся условиях партийной 
работы на современном этапе 
переф ройки он приобретает, 
на мой взгляд, особую  остро
ту. Учитывая, что сегодня 
партийному апг\арату надо еще 
и многому учиться, цена каж
дого часа удваивается и ут
раивается. Где нужно искать 
резервы  времени? Полагаю, 
что, прежде всего, в сокра
щении числа обсуждаемых во
просов и уменьшении доку
ментооборота. В этом направ
лении сделано немало, но да
леко не все. Чтобы не пока
заться голословным, приведу 
пример: в течение 1987 года 
Кутаисским горкомом партии 
получено 118 постановлений 
бюро, 65 постановлений секре
тариата Ц К КП  Грузии, 62 сов
местных постановления ЦК и 
Совмина и постановления пра
вительства республики. Итого 
получается на один горком 
245 документов вышестоящих 
органов. Много это или мало? 
Думаю , что даже если исклю
чить, из них постановления ор
ганизационного порядка, по 
кадровым вопросам и апелля
циям получится за год в сред
нем один документ за два 
дня. Считаю, что это очень 
много!

Никого не нужно убеждать 
в том, что залогом успешной 

. реализации задач перестрой
ки является дальнейшее повы
шение требовательности и от
ветственности руководящих 
кадров. В этом деле, как уж е 
неоднократно было сказано, 
недопустима какая-либо диф
ференциация. Растет спрос с 
партийных работников, с хо
зяйственных работников. Но 
бывает и ,так, что крупные 
руководители за крупные не
достатки отделываются иной 
раз легким испугом. В тече
ние прошлого года строитель
ные организации республики 
постоянно лихорадило из-за 
недопоставок строительных 
материалов Минпромстр о е  м 
республики (министр Н. Г. Ва- 
шадзе). Министерство неодно
кратно критиковали на самых 
высоких уровнях, делались по
пытки улучшить положение. 
Излишне говорить о том,' что 
реализация сильной,., социаль
ной программы зависит от 
осуществления планов строи
тельства объектов социально
культурно - бытового назначе
ния. Нарушение ритмичности 
поставок стройматер н а л о в  
крайне отрицательно влияет 
и на качество объектов. В кон
це года нас призывают допол
нительно экономить материа
лы, ссылаясь на то, что завы
шены нормативы их расхода. 
Д аже если это так, то этим 
вопросом надо' заниматься на 
стадии защиты фондов, к то
м у ж е  для этого существуют 
специальные хозяйственн ы е 
органы. Экономить надо, и 
добиваться экономии средств 
м ы  будем и впредь. Но надо

также, чтобы каждый сполна 
отвечал за порученный участок 
работы. Мне, откровенно гово
ря, непонятно, почему отдел 
строительства, секретарь Ц К
А . Н. Глурджидзе, который 
прошел, как говорится, суро
вую  школу управляющ его тре
стом, заместителя министра, 
не ставит со всей принципиаль
ностью вопрос об  ответствен
ности руководителей.Минпром- 
стройматериалов республики. 
Убежден, что я выразил мне* 
ние многих секретарей горко
мов и райкомов партии.

Теперь два вопроса в поряд
ке постановки. Я только что 
вернулся с семинара секрета
рей столичных горкомов и го
родов с районным делением, 
посвященного проблемам эко
номической реформы. Встре
чи, диалоги с коллегами укре
пили мнение поставить одну из 
них.

Практика показывает, что в 
складывающихся условиях пер
востепенное значение приобре
тает работа экономических 
служ б предприятий. Опреде
ленный объем  производства в 
перспективе должен быть 
обеспечен за счет инициативы 
и предприимчивости хозяйст
венных руководителей. М ежду 
тем экономическая компетен
ция наших хозяйственных кад
ров, и в особенности кадров 
среднего звена, явно не соот
ветствует возросшим требова
ниям. О б  этом свидетельству
ют беседы с представителями 
экономических служб предпри
ятий, перешедших или перехо
дящих на самофинансирование 
и хозрасчет. Считаю, что этот 
вопрос должен найти отраже
ние в решениях нашего плену
ма.

Выход из положения, одно
временно с экономическим 
всеобучем , я вижу в организа
ции кустового обучения хозяй
ственных кадров среднего зве
на и соответствующих служб 
современным методам эконо
мической работы. Для этого 
бюро Ц К  необходимо мобили
зовать все имеющ иеся в рес
публике возможности, всех 
специалистов.

В партийном лексиконе дав
но уж е  используются такие вы
ражения, как «освобожден
ный» и «неосвобожденный» се
кретарь партийной организа
ции. Порой разница в несколь
ко человек определяет, зани
мается человек только пар
тийной работой в коллективе 
или совмещ ает ее с работой по 
специальности. Сегодня, когда 
партийная работа в трудовом 
коллективе существенно услож
няется, едва ли остается воз
можность для эффективного 
сочетания двух функций. Д у
маю, настала ябра внести сю 
да изменения. На фоне той са
мостоятельности, которую при
обретают трудовые коллекти
вы в связи с введением в дей
ствие Закона о государствен
ном предприятии, можно было 
бы рассмотреть вопрос о со
держании секретарей партор
ганизаций производственных 
коллективов за счет средств 
учреждения. Уверен, что такое 
решение нисколько не увели
чило бы зависимость секрета
ря от администрации. Наобо
рот, наряду с производствен
ными щ политическими интере
сами у руководителей партор
ганизаций производственной 
сф еры появится и единый с 
коллективом материальный ин
терес. *

Г. Т. АЙВАЗОВ, 
слесарь производственного объединения 

«Грузнеруд»:
—  Хочу внести несколько 

предложений.
Сегодня нам, как никогда, 

необходимы ж ивы е контак- 
гы —  ведь дать лю дям необ
ходимую информацию, расска
зать откровенно о трудностях, 
которые их ждут, средствах 
л способах преодоления этих 
грудностей —  обязанность на
ших руководителей. Но, как 
ни странно, многие из них, 
побывав в нашем коллективе, 
дверное , в силу своей заня- 
гости, не могут встретиться с 
эабочими, и даже со мной 
как с кандидатом в .члены ЦК 
партии, ведь это нужно не 
столько лично для моего ав- 
горитета, а для дела и для ав- 
горитета Ц К в первую оче
редь.

Недавно у  нас был секре- 
гарь ЦК Г. А . Анчабадзе. Я ду- 
*ал, что мне удастся с ним 
зстретиться и побеседовать 
как с коллегой по Ц К о проб
лемах, которые волнуют тру
жеников нашего коллектива, 
■сех жителей нашего молодо
го города. К  сожалению, на
ша встреча так и не состоя
лась. А  ведь у  нас есть проб
лемы, и немалые, кстати, свя
занные с плохой работой от
раслей, которые он курирует.

С  плановым заданием по вы
пуску продукции наш цех и в 
целом предприятие успешно 
справляются. Однако в настоя
щее время в объединений на
копилось более 400 ты сяч ку
бометров нерудных материа
лов. Спрашивается, о каком 
ковом ^втоде хозяйствования 
кож ет идти речь, если выпу
скаемая продукция не реали
зуется и мы не сможем  рас
считаться с государством и 
получить зарплату. А  ведь во
прос связан с ритмичностью и 
своевременностью подачи ж е 

лезнодорожных вагонов, ко
торый неоднократно рассма
тривался во всех инстанциях, 
в том числе и на бюро ЦК, 
но это, однако, не оказало 
должного воздействия на ру
ководство дороги.

У нашего города много пре
тензий к железнодорожникам. 
За последние два года у  нас 
сменилось пять начальников 
станции, которые не справля
лись с работой.

Создается впечатление, что 
руководство дороги больше 
интересует то, как у  нас раз
гружаются вагоны, чем люди, 
которые должны обеспечить 
разгрузку.

В отчете бюро ЦК справед
ливо критикуется контроль 
исполнения принимаемых ре
шений. Считаю, что и бюро 
Центрального Комитета, и Со 
вету Министров республики 
следует проверить ход реа
лизации собственного реш е
ния по дальнейшему разви
тию экономики и культуры 
города Марнеули. Хочу на
помнить, что об этом на пле
нуме ЦК говорится уж е вто
рой раз.

И последнее. Наш регион 
является самым активным 
подписчиком и читателем га
зеты «Совет Гюрджустаны». 
Но, как ни странно, мы очень 
редко читаем публикации этой 
газеты о трудовых буднях на
шего города. Это надо учесть 
редактору газеты Т. М. Джа- 
фарли.

Я одобряю  проект поста
новления пленума, прекрасно 
сознавая, что результат рабо
ты этого документа почувст
вуют не только общество, но 
и м оя семья, мои дети. Д олж 
ны почувствовать. В этом я 
вижу гарантию успеха дела 
перестройки.

Д. В. МАРГВЕЛИДЗЕ, 
первый секретарь ЦК ЛКСМ Грузии:

—  Деловая, здоровая атмос
фера высокой требовательно
сти и принципиальности, ко
торая _ царит в работе бюро

Ц К  КП  Грузии, создает благо
датную почву для самокритич
ного, объективного анализа 
работы каждого его члена.

В отчете бюро Ц К совер
шенно справедливо критику
ется деятельность комсомоль
ских организаций и м оя ра
бота.

Партия всегда с большим 
тактом и вниманием относит
ся к молодежным проблемам, 
что чувствуется и в оценке 
нашей работы. М ы понимаем, 
что недостатки в первую  оче
редь должны искать в себе С 
этих позиций.

Разрешите задержать ваше 
внимание в основном на тех 
вопросах, которые не удалось 
ещ е решить в ходе работы по 
руководству перестройкой в 
комсомоле.
'* На первом этапе перестрой
ки в комсомоле мы считали 
самым важным изменить стиль 
своей рсботы, отказаться от 
надуманных схем, ненужных 
бумаг, увлечения массовыми 
мероприятиями, показухи. Ста
рались освободить низовые 
звенья от излишней' регламен
тации, чтобы они активно вы
ражали и направляли интере
сы молодежи.

Одну из важнейших своих 
задач видим в достижении 
ощутимого перелома в духов
ной, нравственной атмосфере 
молодежной среды. Однако 
перемены здесь пока малоза
метны. Все ещ е имеющие ме
сто негативные явления —  не
трудовые доходы, протекцио
низм, потребительская психо
логия —  серьезно отражают
ся на части молодежи, толка
ют на поиск легких путей в 
жизни.

Взять, к примеру, стремле
ние некоторых молодых лю
дей любой ценой попасть в 
вуз, получить диплом. И если 
это не удается в республике, 
попытаться достичь своих це
лей за ее пределами. Только в 
прошлом году из Грузии ка 
учебу в вузы, техникумы и 
профтехучилища, причем не
редко того ж е  профиля, что 
есть по месту жительства, вы
ехало около 4 тысяч человек. 
Как показала проверка, про
веденная нами в Ленинграде, 
Ростове, Вологде, Иванове, 
Благовещенске, а городов, 
где учатся наши представите
ли, —  около 170, есть среди 
них и те, кто попал в вузы 
нечестным, обходным путем. 
Отсюда факты нарушения дис
циплины, низкой успеваемо
сти, пьянства, наркомании. 
Все это не может не беспо
коить.

Вопросы поведения выход
цев из Грузии, обучающихся 
за ее пределами, мы внесли 
на рассмотрение бюро ЦК 
партии. Но несмотря на пар
тийную поддержку, принятые 
решения, еще не добились, 
чтобы на местах как комсо
мольские, так и партийные ор
ганы серьезно занялись этой 
проблемой, проводили воспи
тательную работу, управляли 
ситуацией.

Одним из приоритетных на
правлений своей работы мы 
определили борьбу с нарко
манией. Проводимые телесхо- 
ды, совместные рейды, про
филактические мероприятия 
мобилизуют о б щ е  ственное 
мнение, приносят определен
ные результаты. Понимаем, 
что эти формы в основном 
служат выявлению  и осужде
нию конкретных фактов по
требления или распростране
ния наркотиков. А  вот непо
средственно с потребителями 
и с теми, кто после лечения 
нуждается в помощи и под
держке, комсомольские орга
низации работают бессистем
но.

В работе с различными ка
тегориями мы стараемся най
ти то главное, что сплотило 
бы вокруг комсомольских ор
ганизаций молодежь. Как 
сплотили на целом ряде пред
приятий молодых рабочих и 
специалистов организованные 
там хозрасчетные молодеж 
ные бригады и временные 
творческие коллективы. Как 
объединили вокруг Тбилисско
го и Кутаисского горкомов 
инженерно-техническую моло
дежь хозрасчетные центры 
НТТМ. Как большим стимулом 
для молодых, проявлением 
заботы партии о молодежи 
стало строительство М Ж К, 
проведение в этих целях мо
лодежной лотереи.

Или взять воскресные похо
ды студентов по историческим 
местам, деятельность Советов 
молодых интернационалистов, 
выставки-продажи молодых 
художников, которые помогли 
нам наладить неформальные, 
деловые контакты с большой 
частью студенческой, творче
ской молодежи, с воинами за
паса. А  турниры по мини-фут
болу, ряд других спортивных 
мероприятий сблизили нас да
же с теми, кто раньше был 
очень далек от комсомола. 
Но таких примеров новых, не
шаблонных ф орм работы с мо
лодежью , которые расширя
ют сф еру влияния и повыша
ют авторитет комсомольских 
организаций, еще, к сожале
нию, очень мало.

М ы  ещ е не смогли перест
роить работу комитетов ком
сомола, психологию комсо
мольских работников так, что-

- МЬ|., н*  плелись в хвосте 
событий, а прогнозировали 
ситуацию, научились не толь
ко разговаривать с теми, с 
кем трудно, но и активно, учи
тывая их интересы, сплачи
вать вокруг комсомола.

Новых подходов от комсо
мольских организаций требу
ет тяга молодых людей к са
мовыражению  и самоутверж 
дению, иногда в непривычных 
для нас формах. А  мы зача 
стую закрываем на это глаза,

что порождает неформальные 
объединения, возникшие в по
следнее время и у нас в рес
публике. Например, в Тбили
си появились молодые ребя
та, увешанные железками и 
цепями. Конечно, неправиль
но их окрестить «металлиста
ми», а мотолюбителей —  «ро
керами», так как это только 
внешние атрибуты. Но оста
вить этих ребят на улице без 
нашего внимания было бы 
ещ е одной ошибкой. М ы  ста
раемся активно работать с 
ними. Однако сам факт их по
явления, заставший нас врас
плох, свидетельствует о на
шем неумении вовремя уви 
деть новые явления в моло
дежной среде.

Нам следует п р о я в л я т ь  
большую  бдительность, а 
главное —  наступательность в 
борьб*: с теми, кто под лозун
гом демократии и гласности, 
а иногда, как в одной группке, 
прикрываясь лозунгами защ и
ты интересов нации, занима
ется демагогией, проповедует 
чуждые общ еству взгляды.

Исключительно важную роль 
здесь призваны играть моло
дежные средства массовой 
информации. Правильно, ког
да они критикуют наши недо
статки, помогают посмотреть 
на себя со стороны. Но иног
да приходится сталкиваться с 
противопоставлением комсо
молу неформальных объеди
нений, подачей материала о 
них без всякого комментария, 
позиции, порой даже неволь
ной их популяризацией. Или 
с поверхностным анализом 
проблем, сводящ имся порой 
исключительно к недоработ
кам секретарей комитетов 
комсомола.

Если бы все дело было в 
этом, то все недостатки очень 
легко можно было бы испра
вить. Поэтому нам надо идти 
глубже, работать смелее, опе
ративнее, более гибко. О со 
бенно сегодня, когда ориенти
роваться в потоке разнопла
новой, а порой противоречи
вой и даже сомнительной ин
формации молодому человеку 
трудно. А  ведь главная наша 
задача —  воспитание веры и 
убежденности, восп и т а н и е 
юношей и девушек н» истори
ческой правде, революцион
ных и трудовых традициях со
ветских людей. Именно на ре
шение этой задачи направле
ны наши усилия по перестрой
ке работы мол о д е ж н ы х  
средств массовой информа
ции.

Позитивные перемены в 
комсомоле в значительной м е 
ре определяются уровнем под
готовленности и составом кад
ров. После постановления бю
ро Ц К партии по комсомоль
ским кадрам активно внедря
ются демократические формы 
выборов, гласность в подборе 
и расстановке. Ш ире рекомен
дую тся на комсомольскую  ра
боту представители различных 
национальностей. Выдвигаем 
исключительно тех, кто про
шел трудовую школу, армей
скую  закалку. Например, из 
334 освобожденных комсо
мольских работников, выдви
нутых сразу после окончания 
вуза, не прошедших школы 
трудового коллектива, оста
лось 183, из 128 освобожден
ных от воинской службы  — 
18. Выходцы из семей рабо
чих и колхозников сейчас со
ставляют более 50 процентов 
наших кадров.

М ы  стремимся изменить и 
такое положение, когда ком
сомольские работники расту! 
только по комсомольской ле
стнице. Стараемся чаще на
правлять их на хозяйственную
работу, а потом снова реко
мендовать на комсомольскую, 
но уж е  более ответственную, 
и так далее. Все это, на наш 
взгляд, служит повышению
уровня компетентности комсо
мольских кадров, поможет 
создать дополнительные зас
лоны протекционизму и карье
ризму в комсомоле. Но в ре
шении кадровых вопросов нам 
не всегда хватает принципи
альности. Не везде одинаково 
ответственно подходят к это
м у и на местах. В этом плане 
хотелось бы получать больше 
поддержки от местных пар
тийных комитетов, райкомов 
партии, в частности, Тианет- 
ского, Сигнахского, Адиген- 
ского, да и других. Думаю, 
более тесными могли бы быть 
здесь наши контакты и с пар
тийными комитетами ряда ву
зов.

Требования кадровой поли
тики едины, а у  нас есть слу
чаи, когда на фоне разгово
ров о демократизации на 
комсомольскую  работу стара
ются протолкнуть, иногда не 
без помощи местных партий
ных комитетов, такие канди
датуры, которые не отвеча
ют современным требовани
ям. Задача состоит в том, что
бы секретари комсомольских 
организаций более достойно 
представляли интересы моло
дежи в партийных органах, 
активно проводили политику 
партии в молодежной среде.

М ы  понимаем, что ошибки, 
допускаемые нами, в том чис
ле и в кадровых вопросах, мо
гут поставить Иод сомнение, 
перечеркнуть все сделанное. 
Поэтому и комитетам комсо
мола, и нам в Ц К комсомола 
необходимо в своей .работе 
проявлять больш е принципи
альности, последовательности, 
настойчивости. В полной ме
ре и в первую очередь это 
относится ко мне.

Проблем, недоработок и 
упущений у нас в республи
канском комсомоле немало. 
Все это мы глубоко сознаем.

Но есть поиск, желание до- возможность вывести комсо-
биться коренных перемен, есть мольские организации на пе-
активная поддержка Ц К пар- редовые рубежи борьбы за
тии. А  следовательно, есть перестройку.

Э. Н. ШЕНГЕЛАЯ, 
первый секретарь правлении Союза 

кинематографистов Грузии:
—  Сегодняшний день рож

ден нашим прошлым. И по
скольку буд у щ  е е требует 
серьезной его перестройки, 
естественно, что мы становим- 
ся очевидцами и соучастника
ми процесса нового осмысле
ния нашего бытия и переоцен
ки истории нашего общества.

Естественно также, что кое 
для кого это нежелательно. 
Иные ж е  стремятся пролить 
свет на истинное положение 
дел, историю, доискаться прав
ды. Тем сам ым они служат 
дню завтрашнему.

Годами мы жили будто бы 
во имя будущего, а в дей
ствительности —  сиюминутны
ми интересами, лелея росток 
забвения. Лелеяли его разны
ми путями: идеологическими
средствами, сочиняя и рас
пространяя мифы по каналам 
массовой информации, в ис
кусстве, приукрашивая жизнь 
и историю.

Если мы и вправду хотим 
перестройки, нам точно надо 
знать, что перестраивать, от 
какого наследства отречься 
раз и навсегда, что утверж
дать и развивать.

Уже не первый год на стра
ницах сою зной печати эти 

проблемы обсуждаю тся очень 
остро. Полемизируют между 
собой писатели, философы, 
экономисты. Тем самым они 
пробуждают общ е с т в е н н о е  
сознание, чего, к сожалению, 
не скажеш ь о наших респуб
ликанских журналах, газетах, 
телевидении.

Новое общ ественное созна
ние развивается у  нас медлен
но, с опаской и насторожен
ностью. М ожно по пальцам 
счесть произведения искусства, 
выступления писателей, крити
ков, историков критического 
характера. Не проливается 
свет на многие трагические 
страницы истории республики, 
биографии достойных ее сы
нов. Вообщ е мы не говорим 
о том времени, о людях, ви
новных в нашей трагедии или 
ей способствовавших.

Д аже малейшую попытку 
приближения к исторической 
правде некоторые деятели 
встречают в штыки. Опубли
кованное недавно письмо ака
демика Вавилова в адрес Бе
рия, конечно, извлечено из 
архивов. Это означает, что 
они стали доступны общест
венности.

Не настало ли врем я, чтоб 
и соответствующие органы на
шей республики открыли две
ри в архивы историкам, ж ур 
налистам, писателям, кинема
тографистам, дали им воз
можность изучать материалы, 
проливающие свет на трагиче
ские страницы жизни многих 
достойных людей.

Это . не может стать само
целью, однако утвердит во 
мнении, что сегодня мы на
чинаем жить по-другому, мыс
лить иными категориями, от- 
межовы ваясь от старого, не
приемлемого. Следует приз
нать, что соответствующие от
делы Центрального Комитета 
и идеологические службы и 
товарищ Г. Н. Енукидзе как 
руководитель этой отрасли 
проявляют осторожность в де
ле активизации общественно
го мнения и развития нового 
мышления.

Сегодня для всех, кроме 
того, кто умышленно притво
ряется слепым и глухим, оче
видно, что утверждение ново
го социального строя не толь
ко потребовало титанического 
труда, героической самоотвер
женности, нечеловеческих ли
шений, но было завоевано це
ной неизмеримых потерь и 
жертв. Совершен целый ряд 
трагических ошибок. Если мы 
не предпримем шаги, направ
ленные на познание нашего 
прошлого, установление исти
ны, наша перестройка будет 
поверхностной и не затронет 
глубин.

После апрельского Пленума 
наше сознание начало разви
ваться, двигаться от мифов к 
правде. На пути осознания ис
торической правды нам не 
обойти феномен Ста л и н а. 
Сформулированный партией 
курс на демократизацию и 
гласность ещ е более заострил 
непреложную  необходимость 
познания этого феномена. Тем 
более, что демократия, глас
ность и социалистическое са- 
моуправл е н и е —  антиподы 
культа личности. Я —  не по
литик и не историк. Менее 
всего уважаю  п о в ерхност- 
ные, некомпетентные сужде
ния, поэтому считаю себя не 
вправе авторитетно говорить 
об этой сложной проблеме. 
Это —  дело профессионалов.

Но, к сожалению , в нашей 
республике те, кто обязан ее 
обсуждать по долгу своей 
профессии, предпочитают мол
чать, Всестороннее обсужде
ние данной проблемы во все
союзном масштабе, столкнове
ние объективных и субъектив
ных мнений и личных отноше
ний, способствующ ее установ
лению истины, ещ е больше 
подчеркивает пассивность в 
этом отношении, которая ца
рит у нас в республике. А это 
в некоторых кругах общест
ва, и особенно среди мо- 
лрдежи вызывает извращен
ное представление о су
ти проблемы. Сталин как ис
торическая фигура —  это яв
ление отнюдь не грузинское. 
Скорее, это фигура всесоюз

ной, а потом уж е —  мировой 
истории. Не случайно в своей 
анкете он писал: «Националь
ность —  грузин, родной язык 
—  русский».

Грузия не являлась предме
том особых его забот и сферы 
деятельности.

Наше молчание ещ е более 
утверждает распространенное 
в обывательских и не только 
обывательских кругах страны 
мнение, будто в тяжелые го
ды сталинских репрессий Гру
зия пользовалась особым пок
ровительством, и подлинная 
картина трагических жертв, 
понесенных Грузией, для боль
шой части советских людей 
остается неизвестной. После 
просмотра фильма «Покаяние» 
даже те москвичи, которых 
мож но отнести к разряду по
священных, обнаружили, что 
трагические годы не пощади
ли и Грузию. И умалчивать 
об этом бессмысленно. Наши 
историки, писатели, общ ество
веды, журналисты, идеологи
ческие отделы Центрального 
Комитета Компартии Грузии 
должны активизировать рабо
ту в данном направлении, да
бы истина, историческая прав
да были доведены до общ ест
венного сознания.

Следую щ ая проблема, ко
торой я хочу коснуться, —  
это некоторые аспекты м е ж 
национальных отношений.

В выступлениях М . С. Гор
бачева подчеркивается необ
ходимость серьезного подхода 
к межнациональным отноше
ниям. И эти предупреждения 
оказались своевременными. 
Всем памятны события, про
исшедшие в Казахстане. Они 
ещ е раз воочию показали, что 
эта проблема должна постоян
но находиться в центре наше
го внимания.

В республике в этом направ
лении сделано немало, одна
ко у межнациональных отно
шений много граней и аспек
тов, над которыми следует 
призадуматься. Коснусь лишь 
двух из них.

У нас много и справедливо 
говорят о недостатках учеб 
ных программ грузинских 
школ, о том, что мало време
ни отводится на изучение ис
тории Гфгзии, не говоря уж е 
об  истории грузинского ис
кусства, которую в школе во
общ е не проходят. Это пре
пятствует формированию пол
ноценного национального са
мосознания, г р а ж д а н с к и х  
убеждений. Ещ е хуже обсто
ит дело в этом смысле в дру
гих школах республики. С у 
ществование их в столь мно
гонациональной республике, 
как Грузия, понятно.

М ы  все прекрасно знаем, 
как много делается во всех 
школах республики по улучше
нию преподавания русского 
язы ка —  языка общ егосудар
ственного, языка межнацио
нального общения.

Однако вызывает возраж е
ние сама программа, почти 
механически перенесенная из 
школ РС Ф С Р . Грузинский язык 
и литература, история Грузии 
здесь, правда, формально пре
подаются, но времени на их 
изучение отводится настолько 
мало, что выпускники этих 
школ в этом отношении, мягко 
говоря; малосведущи.

И это при том, что во мно
гих районах Грузии есть рус
ские школы, контингент кото
рых составляют в основном 
грузины. Так почему же уче 
ники этих школ должны по
лучать столь приблизительные 
знания в области родной 
литературы и истории? Ведь 
без этих знаний невозможно 
стать полноценным граждани
ном своей республики, своей 
страны.

П очем у не должны владеть 
грузинским языком, хотя бы 
на уровне разговорного, пред
ставители разных националь
ностей, обучаю щ иеся в негру- 
эинских школах разных райо
нов республики? Почему не 
должны они знать историю 
той земли, на которой живут?

Знание грузинского языка, 
истории, культуры способство
вало бы лучш ему взаимопони
манию и взаимному сближе
нию людей. Мой отец, кино
режиссер Николай Ш енгелая 
и замечательный советский по
эт Владимир Маяковский учи
лись в Кутаисской гимназии. 
Грузин Ш енгелая одинаково 
хорошо знал и грузинский, и 
русский, а русский М аяков
ский —  русский и грузинский 
языки. Именно это и застави
ло М аяковского сказать: «Толь
ко нога ступила в Кавказ, я 
вспомнил, что я грузин». Зна
ние грузинского языка сбли
ж ало  М аяковского с грузин
ской культурой. Гимназия да
ла возможность М аяковском у 
и Ш енгелая в равной мере 
приобщ иться к русской и гру
зинской культурам. Так почему 
ж е  современная школа не 
должна давать человеку оди
наково глубокие знания обо
их языков, обеих культур?!

В период своей депутатской 
работы мне несколько раз до
велось присутствовать на при
емах ц честь официальных 
г,остей из-за рубежа, которые 
велись на русском языке. На 
приеме в честь членов парла
мента Швейцарии, например, 
после которого им предложи
ли посмотреть фильм «Чуда
ки», гости были изумлены, ус
лышав, что в кинокартине ге
рои говорят по-грузински. М не

пришлось объяснять, что гру
зинский язык конституционно 
закреплен, что обучение у нас 
ведется на родном языке, раз
виваются национальная наука 
и культура...

В бытовой или деловой си
туации каждый из нас может 
говорить на лю бом языка, од
нако на государственном уро
вне, когда мы официально 
представляем республику, ду
мается, желательно пользовать
ся только узаконенным Кон
ституцией республики государ
ственным языком.

Именно это советовал нам
В. И. Ленин, говоря о строгом 
соблюдении интересов нацио
нального языка в националь
ных республиках и необходи
мости учреждения контроля 
за этим вопросом.

В принципиальном и дело
вом отчете, представленном 
бюро Центрального Комитета 
Компартии Грузии, содержит
ся много важных, заслуживаю 
щих внимания вопросов.

К сожалению, демократия, 
гласность во многих случаях 
выявили неподготовленность к 
этому нашего общества, от
сутствие полемической куль
туры. Это, вероятно, в равной 
мере касается всех нас, ж ур 
налов и# газет, творческих сою 
зов, в том числе Сою за кине
матографистов, последний пле
нум которого не был, с этой 
точки зрения, я бы сказал, по
казательным. По-видимому, 
лично я и руководство Сою за 
ещ е не сумели принципиаль
но, но с необходимым тактом 
направить свободный обмен 
мнениями на пользу делу.

Демократия и гласность тре
бую тся нам не для сведения 
счетов и беспредметных спо
ров, взаимных оскорблений и 
выпячивания личных амбиций, 
а для развития общественной 
мысли, новой психологии, ут
верждения нового мышления 
и взятия новых высот в искус
стве.

О. П. ХОПЕРИЯ, 
первый секретарь Чиатурского 

горкома партии:
—  Темпы ускоренного соци

ально-экономического разви
тия республики, во многом за
висят от того, как будут ре
шаться вопросы научно-техни
ческого прогресса со стороны 
бюро Ц К КП Грузии, как оно 
нацеливает на это аппарат ЦК, 
являющ ийся рабочим инстру
ментом для бюро и секрета
риата.

К  сожалению, стиль работы 
отделов ЦК не всегда отлича
ется инициативой и оператив
ностью. Например, создается 
впечатление, что промотдел 
Ц К дожидается подсказки 
снизу, со стороны ПО  «Чиа- 
турмарганец» или поручения 
сверху, со стороны секрета
риата в таком важном для 
страны и республики деле, 
как ускорение создания ново
го прогрессивного производ
ства обогащения марганцевых 
руд. Такой стиль работы и 
раньше, и особенно сегодня 
нельзя считать приемлемым.

И наоборот, стиль отдела 
оргпартработы характеризует 
другая крайность —  попытка 
объять необъятное. Думаю, 
что кандидату в члены бюро 
Г. Г. Гумбаридэе не следова
ло бы перегружать отдел дру
гими вопросами. Чем только 
ни занимаются: и простои ва
гонов, и корма, и строитель
ство... Спору нет, все, конеч
но, важно. Но важнее всего 
для этого отдела —  повыше
ние боеспособности партийных 
комитетов, подбор, расстанов
ка кадров, укрепление рядов 
партии. Именно эти врпросы 
порой упускаются из поля зре
ния.

Другим недостатком в сти
ле работы почти всех отделов 
Ц К является излишняя спешка, 
суета, которая ничего общ е
го нь имеет с настоящей опе
ративностью, а также увле
ченность внешним эффектом 
вносимого вопроса, неред
ко —  в ущ ерб его качеству и 
объективности. Иногда това
рищи, готовящие вопрос, боль
ше заботятся не о сути дела, 
а о том, как сами они при 
этом будут выглядеть. Так, в 
середине прошлого года нас 
срочно пригласили в КПК при 
Ц К КП Грузии, сообщив о 
предстоящем обсуждении се
кретариатом вопроса подго
товки к зиме. Были серьезные 
спорные моменты. В резуль
тате и м ое поведение на се
кретариате, который вел Б. В. 
Никольский, было неподобаю
щим, т. е. я сам стал забо
титься не столько о рассма
триваемом деле, а о том, как 
при этом выглядит горком. 

П осле за наше поведение на 
секретариате мы ожидали, 
скаж ем  так, «наказания». Это
го не случилось, наоборот, 
были проявлены и поддержка, 
и чуткость.

Позволю  себе привлечь вни
мание членов бюро к тому, 
что это не всегда им удается 
а своей нелегкой работе. 
Принципиальная требователь
ность необходима, и критика 
нужна, конечно, в том числе 
и жесткая, когда другого вы
хода нет. Но не менее важно 
проявлять и чуткость, теплоту, 
так как «не критикой единой 
жив человек», и тогда, говоря 
о человеческом факторе, мо
жет быть, не забудем о са
мом  человеке, через которо
го и ради которого мы. дела
ем  нашу нелегкую перестрой
ку.

Действенным оружием в ра
боте бюро Ц К являются его 
органы печати. Их роль в пе
рестройке особая. О б этом 
с в и д е т е л ь с т в у е т  недавняя 
встреча в ЦК КП СС  с руко
водителями средств массовой 
информации, идеологических 
учреждений и творческих со
юзов. Но создается такое впе
чатление, что наши органы пе
чати зачастую все ещ е руко
водствуются сомнительными 
ценностями из прошлого, та
кими, как —  «если в критике 
есть хоть один процент прав
ды, то надо ее принимать все
цело». Приведу пример.

В газете «Комунисти» в 
статье с сенсационным заго
ловком «Чиатурский горком 
не уделяет внимания малочис
ленным п ар то р ган и зац и ям »  
корреспондент договорился до 
того, что организацию, где 
всего 15 человек, в том числе 
5 коммунистов, упрекнул в ро
сте числа проведенных откры
тых партсобраний. Критику, 
как полагается в таких случа
ях, мы приняли, но с тем, что 
касается собраний, не могли 
согласиться, так как это идет 
вразрез с установками партии. 
О бо  всем этом сообщили ре

дакции газеты. М ы  полагали, 
что газета «Комунисти» само
критично отреагирует на это. 
Но, увы, этого не случилось. 
И нам пришлось специально 
разъяснять первичным орга
низациям, что в части откры
тых собраний установка партии 
не изменилась. Какова цена 
такой критике и заботе о «че
сти мундира»? Ведь есть при
м ер  газеты «Правда» —  как 
можно и нужно признавать 
ошибки. Л

Н. Г. Черкезишвили правиль
но отметил лдесь, что анализ 
должен быть профессиональ
ным, а не вкусовым, что не
редко происходит. Но это бы
вает и в газете «Заря Восто
ка». Д елая обзор газеты «Чиа- 
турис магароели», работник 
«Зари Востока» менторским 
гоном поучал, что в дни сти
хийных бедствий нашей город
ской газете не надо было да
вать рядом материалы о лю 
дях, активно борющихся с на
воднением, и о бездельниках, 
которые не только не помо
гали, но и мешали.

Сомнительная позиция, не 
правда ли? И таких вкусовых 
перлов в том обзоре немало.

Д ело  не в одной-двух ста
тьях или газетах. Наши сред
ства массовой информации в 
особом положении —  их до
стать критикой не так просто. 
К  самокритике не очень рас
положены, поэтому и медлен
но перестраиваются. И это, 
полагаю, издержки в работе 
отдела пропаганды и агитации 
Ц К и лично куратора сферы, 
секретаря- Ц К  Г. Н. Енукидзе.

Д умаю , нельзя не отметить 
и то, что стиль работы аппара
та Совета Министров, возглав
ляемого членом бюро О. Е. 
Черкезия, также требует со
вершенствования, так как по 
сей день ряд известных проб
лем, связанных с уменьш ени
ем  промышленного потенциа
ла, наличием неиспользован
ных женских трудовых ресур
сов и других вопросов, по 
Чиатура все ещ е остается без 
решения.

Вчера на встрече с членами 
бюро Ц К состоялся нужный, 
откровенный разговор. И не 
могу не сообщить, что у  тру
дящихся города горняков есть 
потребность в аналогичной бе
седе с первым секретарем Ц К  
КП Грузии. Чиатурцы претен
зии имеют, конечно, к пило
ту, который в дни наводнения 
не смог приземлить вертолет, 
и потому тогда такая встреча 
не состоялась, но надеются, 
что до нового общ ения с ним 
осталось ждать недолго.

*. В заключение хотелось бы 
предложить пленуму следую 
щие соображ  е н и я. М ожет 
быть, следовало практиковать 
периодическое п р о  ведение 
пленумов Ц К без повестки дня 
и жесткого регламента, без 
приглашенных —  только со
ставом ЦК. Д ля развития вну
трипартийной демократии это 
было бы полезно, разговор 
был бы более откровенным. 
Члены Ц К  говорили бы о на
болевших, по их мнению, 
проблемах, не будучи ограни
ченными повесткой дня, в том 
числе о стиле, о методах ра
боты. Сам ое рациональное из 
сказанного могло бы попасть 
в план работы секретариата, 
бюро, м ож ет быть, даже пле
нума.

Ведь бывает и так: кадры 
меняются, а положение в той 
или иной области не изменя
ется, проблема остается с той 
ж е  остротой. Значит, не всег
да причина только в кадрах, 
а в чем-то глубже. На таком 
пленуме обсудили бы в ф ор
м е диспута само дело, доко
пались бы, быть может, до ис
тины и, возможно, нашли ре
шение. Надо совершенствовать 
и ф ормы проведения плену
мов, так как зачастую наши 
пленумы не очень отличаются 
от собрания партийно-хозяйст
венного актива или других 
форумов.

М ы  сегодня обсуждаем  от
чет бю ро ЦК, говорим об упу
щениях и недостатках. Но как 
мы помогали товарищам по 
партии, которых избрали в со
став бю ро Ц К? Причиной мно
гих недостатков в работе бю 
ро является наша пассивность, 
некомпетентность, а порой и 
неискренность. Так что, ува
ж аем ы е коллеги, члены ЦК, 
нашу долю  вины мы должны 
взять на себя и сделать вы
воды.

Трудно переоценить значе
ние происходящего сегодня

(Окончание не 4-й стр.|.



4 СТР. «ЗАРЯ ВОСТОКА» 23 ЯНВАРЯ 1988 г.

ПРЕНИЯ ПО ОТЧЕТУ БЮРО ЦК КП ГРУЗИИ О РАБОТЕ ПО РУКОВОДСТВУ ПЕРЕСТРОЙКОЙ
О К О Н Ч А Н И Е .

здесь, на неординарном по 
ф орме и по сути своей пле
нуме. Так ж е  трудно, навер
ное, предугадать все во зм ож 
ные последствия, но надо по-

—  Трудно выступать с этой 
высокой трибуны после чр ез 
вычайно критической, но спра
ведливой и объективной оцен
ки деятельности ж елезнодо 
рожников, содерж ащ ейся в 
отчете бю ро  Центрального Ко 
митета Компартии Грузии. Нам 
давно говорят о том, что мы 
не работаем хорошо. Таково 
ж е  общ ественное мнение о 
нашей работе. Этот упрек в 
первую  очередь относится и 
ко мне, члену многотысячного 
коллектива ж елезнодорож ни
ков Самтредиа, члену Ц К Ко м 
партии Грузии, депутату Вер 
ховного Совета С С С Р.

Н е  сочтите оправданием, но 
з нашей работе, кром е субъ 
ективных причин, немало и 
объективных, в определенном 
смысле вызванных недоста
точной работой товарищ ей 
А нчабад зе Г. А., Вадачкория 
В. И. и Барсукова Б. 3. В ча
стности, не учрежден соответ
ствую щ ий контроль за выпол
нением принятых постановле
ний. Затянулась реконструк
ция станции Самтредиа, кото
рая, согласно совместному по
становлению Ц К  Компартии 
Грузии, Совета М инистров рес
публики и М инистерства пу
тей сообщ ения С С С Р , долж 
ка была быть заверш ена к 
концу 1987 года. Невыполнен
ными остались и другие по
становления. А  это роняет наш 
авторитет в глазах общ ествен
ности. У  каждой отрицатель
ной цифры, тенденции, недо
статка, как говорится, имеет
ся  свой хозяин в лице члена 
бю ро, руководителя республи
канских ведомств. Ответствен
ность за это должна быть воз
лож ена и на них. Это  будет 
сер ьезны м  поворотом от ре
зультата к причине. Этого тре
бует и руководство перест
ройкой.

Все ещ е не реш ен вопрос 
об  улучшении социальных ус
ловий труда и отдыха. Считаю, 
что наряду с другими руково 
дящ ими товарищ ами решение 
этого вопроса зависит от бо
л ее  активного вм еш ательства 
секретаря Ц К  А. Н. Глурджи- 
дзе. Тем более, что до конца 
года в строй должен войти 
комплекс станции, строитель-

Изо дня в день, зримс» и ве 
сомо возрастает преобразую 
щ ее влияние процесса пере
стройки на все стороны ж и з
недеятельности нашего общ е
ства. Особенным, воистину ре
волюционным является ее ж и
вотворное воздействие на про
цесс демократизации государ
ства и общ ества, всестороннее 
обеспечение социалистической 
законности, а первую  очередь, 
прав и интересов советских 
граждан, повыш ение их поли-

лагать, что IX  пленум станет 
поворотным пунктом не толь
ко в работе бю ро Ц К  КП Гру
зии, но и всей парторганиза
ции республики, и тогда на
ша перестройка получит необ
ходимое ей ускорение.

ство которого обходится в 40 
миллионов рублей. Д ля его 
эксплуатации предусмотрено 
пригласить 1000 специалистов. 
А  им нужны квартиры. Но 
удивительно, что для них не 
запланировано строительство 
ни одного жилого дома.

Часты случаи, когда вы ш е
названные руководители и дру
гие работники Центрального 
Комитета и Совета М инистров 
приезжаю т в район для реш е
ния вопросов по нашему ж е 
лезнодорожном у узлу, но, к 
сожалению, они встречаю тся 
только с руководством. А  мы, 
члены Центрального Комитета, 
представители трудового кол
лектива, не принимаем уча
стия в этих встречах. Д ум аю , 
результатом этого и является 
тот факт, что принимаемые 
постановления не учитывают 
мнения трудовых коллективов, 
и зачастую  нам они соверш ен
но неизвестны. Считаю, что 
руководящ ие работники Ц ен
трального Комитета должны 
изменить такой стиль работы 
и периодически организовы
вать встречи с трудовыми кол
лективами, чтобы мы  прини
мали участие не только в ис
полнении постановлений и за
даний, но и а их разработке.

По-прежнему не реш ены во
просы технического состояния 
подъездных ж елезнодорожных 
путей и тупиков. Сущ ествует 
постановление Совета М ини
стров Грузинской С С Р, сог

ласно котором у предприятия 
и организации должны приве
сти в порядок собственные 
ж елезнодорож ны е тупики и 
затем передать их для даль
нейшего обслуживания ж елез
нодорожной служ бе. Но они 
не выполняют это постанов
ление, потому так часто схо
дят с рельсов составы, на вос
становление путей затрачива
ется много времени, энергии 
железнодорожных служ б, за 
держивается оборот вагонов.

Необходимо, чтобы замести
тели Председателя Совета М и
нистров Г. Д. М геладзе, В. И. 
Вадачкория, 3. А . Лабахуа и 
Б. Д. Махарашвили с большей 
ответственностью  и требова
тельностью  отнеслись к вы 
полнению этого постановле
ния. **1

тической, гражданской и тру
довой активности. Это  —  важ 
нейшее направление перест
ройки, основной гарант ее 
успеха.

Впервые после В. И. Лени
на руководство государст
вом, партией и наро д о м  
вновь возглавил юрист по 
профессии, глубоко и тонко 
владеющий правовыми проб
лемами государственной и 
общ ественной жизни. Пред 
ставляется соверш енно есте

ственным, что на работников 
правоохранительных органов 
это значительное обстоятель
ство налагает особую  ответ
ственность.

И отнюдь не случайно, что 
перестройка отчетливо про
явилась прежде всего в ут
верждении по-революционно
м у новаторских и вместе с 
тем всесторонне взвешенных 
методов партийного руко
водства, высветивших в числе 
самых насущных и первооче
редных проблем общества 
кардинальные вопросы ук
репления и расширения пра
вовой основы и структуры го
сударства, всей его правоох
ранной деятельности.

Этой своей гранью пере
стройка возвела на принци
пиально новую  ступень, в не
сравненно более высокий по
литический регистр прин
цип законности, объявив его 
своей важнейш ей точкой опо
ры, определила особую  роль 
и значение правосудия в ут
верждении социальной спра
ведливости, основного нрав
ственного принципа нашего 
общества. Заявление М. С. 
Горбачева о предстоящей су- 
дебно - правовой реформе, 
как одном из центральных во
просов X IX  Всесою зной пар
тийной конференции —  на
глядное тому подтверждение.

Свидетельство тому и толь
ко что вступивший в силу За 
кон об обжаловании неправо
мерных действий должност
ных лиц —  яркий и прямой 
отголосок -перестройки. За
кон этот —  не только несом
ненное благо для трудящихся, 
не только надежный инстру
мент борьбы с бюрократиз
мом, чиновничьим самодур
ством, пренебрежением к ин
тересам простых людей. Он 
отводит суду новую, совер
шенно особую  роль в госу
дарственном механизме, й 
всем нам, должностным ли
цам прежде всего, надлежит 
хорошо усвоить и глубоко ос
мыслить его, внутренне, пси
хологически перестроиться, 
перестроить свою  деятель
ность, особенно ее правовые 
аспекты, с тем чтобы и этот 
новый • закон, а следователь
но, и все иные законы выпол
нялись неукоснительно и точ
но.

В ф окусе, в эпицентре пе
рестройки находится человек 
со всеми его проблемами, со 
всеми его радостями и не
взгодами. И первейшая наша 
забота —  это забота о чело
веке, в частности о чело
веке оступившемся, а для ра
ботников правоохранительных 
органов, очевидно, именно о 
таком человеке.

Перестройка по-новому, бо
лее партийно, более твердо 
обозначила проблему соци
альной о тв е тс тв е н н о с ти  и 
дисциплины. В приложении к 
правосудию это означает не
обходимость более разумно
го, тщательно. взвешенного 
отношения к вопросам обес
печения, ограничения и ли
шения свободы чело в е к а .  
Ведь свободу свято чтит и за
щищает закон.

Но на беду нашу слишком 
уж  живуч расхожий домысел 
о том, что чем  суровее нака
зание, тем эффективнее пра
восудие. Такой подход абсур 
ден, потому что чрезм ерная 
жестокость наказания делает

само наказание практически 
б е з р е з у л ь т а т н ы м .  Тако
во единодушное мнение ру
ководителей всех правоохра
нительных органов республики. 
Более того, мь! убеждены  —  
если есть возможность испра
вления виновного без изоля
ции от общ ества, она должна 
быть использована в полной 
мере.

Именно этого и требуют от 
нас бюро Ц К Компартии Гру
зии, первый секретарь ЦК 
Д. И. Патиашаили. Именно 
этой позицией и объясняется 
тот факт, что удельный вес 
лишения свободы в республи
ке за последнее врем я весь
ма ощутимо сократился.

Общ ество всегда заботит 
проблемы лишения свободы, 
и такая «арифметика» не мо
ж ет быть нам безразлична. 
М ож ем  ли мы сказать, что 
все, отмеченное выше, мало
значительно? Конечно, нет.

Столь значительное сокра
щение удельного веса лише
ния свободы —  явление само 
по себе неординарное. Но не 
думайте, что это вывело нас 
в число наиболее гуманных 
или поставило перед опасно- 

. стью пагубных ' последствий 
судебного либерализма.

Нет, дела обстоят далеко не 
так, и мы поныне пребываем 
в разряде республик с ж ест
кой  карательной практикой, 
занимая четвертое место пос
ле Киргизии, Туркмении и Ка 
захстана.

Но ведь в структуре пре
ступности в нашей республике 
доля тяжких преступлений не
сравненно ниже., чем в упо
мянутых республиках, и по 
этому показателю мы зани
маем  8— 9 место среди дру
гих союзных республик. Эта 
статистика делает не вполне 
логичной нашу излишнюю су
дебную  суровость. Иными сло
вами, удельный вес лишения 
свободы В Грузии МОГ бы 
быть значительно ниже, и без 
всякого ущ ерба для оператив
ной обстановки мы могли бы 
осуществлять более разумно 
и взвешенную карательную 
практику.

Конечно же, мы  говорим не 
о каких-то льготах для тяж 
ких преступников. В отноше
нии них советский закон ни
когда не допускал никаких по
слаблений, и жесткая судеб
ная практика, практика Вер 
ховного суда республики —  
наглядное тому свидетельство.

Речь идет о лицах, впервые 
совершивших преступления, не 
представляющих большой об 
щественной опасности, о тех, 
для которых закон предусмот
рел возможность назначения 
наказания, не связанного с 
изоляцией от общ ества. Но 
именно с применением соот
ветствующих статей Уголовно
го кодекса дела обстоят у нас 
неблагополу ч н о, некоторые 
нормы, позволяю щ ие суду за
конно смягчить уголовное-на
казание, практически не при
меняются.

Так, мы занимаем одно и!} 
последних мест по примене
нию отсрочки исполнения при
говора. Много шире могли бы 
м ы  использовать исправитель
ные работы и штрафы. У  нас 
вообщ е не практикуется заме
на уголовной ответственности 
административной, а также пе
редача судебных дел на рас

смотрение товарищ еским су
дам. И наконец, что особен
но недопустимо в период пе
рестройки, демократии и глас
ности, мы находимся на по
следнем месте в стране по 
числу лиц, передаваемых на 
поруки для перевоспитания в 
трудовые коллективы. Согла
ситесь, что это уж е  очевид
ная недооценка роли и воз
можностей общественности, 
той мощной и плодотворной 
силы, на которую м ы  должны 
опираться.

Что же прежде всего меша
ет осуществлению более вы 
держанной и разумной кара
тельной политики? По общ е
му мнению руководителей 
правоохранительных органов 
республики, этому препятст
вует:

во-первых, преобладающее 
настроение на местах, в тех 
регионах, где лишение свобо
ды считают наиболее дейст
венной мерой наказания;

во-вторых, бюрократическая 
позиция перестраховки от
дельных чиновников, когда 
низкий процент лишения сво
боды огульно и бездоказа
тельно объявляется ими чуть 
ли не бесспорным свидетель
ством злоупотреблений со сто
роны того или иного судьи.

Соверш енно очевидно, что 
такой бюрократический пресс 
деформирует деятельность су
дей, немалыми долями лиш
них страданий оборачивается 
он для людей, попавших на 
скамью  подсудимых.

Рабочего одного из крупней
ших заводов республики осу
дили к двум годам лишения 
свободы за игру в карты, не
смотря на то, что этот па
рень —  безотцовщина, имеет 
на иждивении мать —  инвали
да I группы, малолетних бра
та и сестру. В другом районе 
к 4 годам лишения свободы 
осудили рабочего, который из 
чужой квартиры украл поно
шенные туфли стоимостью  6 
рублей и 2 затертых полотен
ца, оцененных по 40 копеек 
каждое.

Эти наказания были вынесе
ны лицам, которые соверши
ли преступление впервые, ха
рактеризовались с места ра
боты положительно, трудовые 
коллективы просили передать 
их на перевоспитание. Впол
не понятно, что Верховный суд 
республики заменил им нака
зание мерами, не связанны
ми с лишением свободы.

Перестройка перестро й к е 
рознь. Перестраиваться можно 
по-разному. И если м ы  не осу
ществим самой главной пере
стройки, перестройки в нашей 
собственной работе, если не

—  В интересном выступле
нии товарища Джаф арли я 
уловил некоторое неодобре
ние запрограммированных вы
ступлений. Я, конечно, разде
ляю  это мнение. Но все-таки 
хотел бы начать свое выступ
ление с некоторого вступле
ния.

Отличительной чертой ны
нешнего пленума Централь
ного Комитета является смеж 
ный подход к оценке хода 
перестройки в нашей респуб-

перейдем от вынужденного 
реагирования на уж е совер
шившееся- преступление к его 
предупреждению, то наши 
усилия в значительной мере 
окажутся тщетными.

Это —  вопрос принципиаль
ный, политический, в особен
ности, сейчас, когда происхо
дят глубинные, базисные из
менения в нашем обществе, 
когда в условиях полного хоз
расчета и самофинансирова
ния труженик реально нахо
дится на страже интересов 
производства, на страже со
хранности п р о и з в е д е н н ы х  
им благ. Когда фактор дисци
плины —  государственной, об
щественной, трудовой —  при
обретает исключительно вы
сокое социальное значение.

И здесь свое веское слово 
должны сказать партийные и 
советские органы, общ ествен
ные и хозяйственные органи
зации. Нам всем следует ор
ганизовать работу таким обра
зом, чтобы у людей не было 
соблазна переступать черту за 
кона, чтобы обстоятельства 
жизни, чей-то недосмотр или 
равнодушие не доводили их 
до скамьи подсудимых.

Сегодняшний пленум Ц К  не
обычен и по ф орме и по со
держанию, он выразительно 
отражает дух самой перест
ройки. Его содержание отлича
ют критический партийный на
строй, атмосфера высокой тре
бовательности и принципиаль
ности, надежно ограждающ ая 
нас от удовлетворенности и 
самоуспокоенности.

Его ф орма —  деловые от
кровенные беседы членов бю
ро со всем составом Ц К —  
удачно найденная, весьма со
держательная и емкая форма, 
которая займет достойное 
место в арсенале средств со
вершенствования партийной 
работы и повышения полити
ческого влияния Центрально
го Комитета.

Во врем я этих бесед мы 
высказали ряд деловых кри
тических замечаний. Вместе 
с тем члены ЦК были едино
душны в том, что бюро ЦК, 
его руководство отличают 
высокая партийная самокри
тичность, требовательн о с т ь ,  
неудовлетворенность достиг
нутым. Такой стиль не может 
не нызвать глубокого уд овле
творения и симпатии. Он спла
чивает актив, партийную ор
ганизацию республики, со
здает оптимальную полити
ческую , общественную, трудо
вую  обстановку, наиболее 
благоприятную для успешного 
осущ ествления планов пар
тии, решений X X V II съезда 
КП СС  во имя блага народа.

лике и в Грузинской партий
ной организации. Достигнуты 
известные успехи в работе 
промышленности, сельского 
хозяйства, оздоровлении об
щественной жизни. Однако 
полное осуществление постав
ленных партией задач по пе
рестройке ещ е впереди.

Теперь несколько слов о 
моей книге, которую здесь 
упомянули.

Товарищ Черкезишвили, ко
нечно, знает, что издание

книги, тем более мемуаров 
бывшего руководящ его работ
ника, происходит нелегко, не 
без прохождения определен
ных формальностей. Так что

—  По поводу одного те
зиса из выступления уваж ае
мого Эльдара Ш енгелая. Я 
с ним согласен, что всем нам, 
на лю бом уровне, надо тща
тельно готовиться к приему 
высокопоставленных иностран
ных делегаций и гостей, как 
в Президиуме, так и в пра
вительстве республики, и опи
раться при этом не только на 
свой, даже весомый, жизнен
ный опыт, и беседовать с 
ум ом  на лю бом языке. В том 
числе и на язы ке гостя, 
если этот язык понятен всем 
присутствующим. При бесе
дах часто присутствуют го
сти, знающие только русский 
язык.

Если на беседе а Президи
ум е Верховного Совета или в 
правительстве республики че
редуются русский с грузин
ским языком, я это не могу 
считать ущ емлением наших 
конституционных прав. А что 
на практике?

Во врем я беседы в С ою зе 
кинематографистов Г р у з и и

эту книгу нельзя издать без 
ведома Центрального Комите
та и соответствующих наших 
идеологических органов. Вот 
как обстояло дело.

несколько дней назад, кото
рую вы сами, уважаемый 
Эльдар, аели на хорошем рус
ском языке, я и не подумал, 
что вы как-то нарушаете или 
не пользуетесь предоставлен
ными конституцией правами. 
А  ваши коллеги беседовали 
с сенатором Бредли на его 
родном английском языке, ко
торого многие присутствую
щие не понимали. Но вы их 
не одернули и правильно, на
верное, сделали. Беседа про
шла на хорошем политиче
ском уровне. В это время я, 
по-прежнему чувствуя себя 
грузином, радовался за мою 
республику, за нашу с вами 
Конституцию Грузинской Со
ветской Социалистической Рес
публики, которая гарантирует 
нам защиту и расцвет гру
зинского языка, а также изу
чение и знание языков наро
дов мира.

Так что, уважаем ые товари
щи, я всех призываю, когда 
нет проблем, не стоит их изо
бретать. Это тоже мешает 
нашей перестройке.

Д. Т. КОРИДЗЕ, 
машинист Самтредского локомотивного 
депо Закавказской железной дороги:

А. Г. КАРАНАДЗЕ, 
председатель Верховного суда Грузинской

ССР:

К. Н. ЧАРКВИАНИ, 
директор НИИ экономики, планирования 

и управления народным хозяйством 
при Госплане Грузинской ССР:

Ш. Г. НИШНИАНИДЗЕ, 
секретарь правления Союза писателей 

Грузии:
—  Считаю своим долгом 

сделать одно небольш ое заяв
ление. Здесь интересно вы
ступил секретарь правления 
С ою за писателей Грузии Д. А. 
Чарквианн. Представляет ин
терес та часть его выступле
ния, в которой он затронул 
вопросы общ ественно значи
мые. Прав он и в том, что 
семь-восемь секретарей для 
С ою за писателей действитель
но слишком много.

Однако с огорчением хочу 
сказать о той части высту
пления Д. А . Чарквиани, где 
он уп о м и н а е т  неких без
дарностей, подлецов и «слу
жителей сатаны» в С ою зе 
писателей и писательской сре
де. Он обратился к бюро 
Центрального К о м и т е т а  с 
просьбой способствовать уда
лению их из Союза. Это

В. И. КОБАХИДЗЕ, 
министр связи

—  В связи с тем, что в 
Абастумани функционировала 
АТС очень старой —  60-х го
дов —  модификации, было 
принято решение о строитель
стве новой. Построено здание 
для размещ ения в нем всех 
видов средств связи, в том 
числе и АТС. Построена и ма
гистраль со всеми разводя
щими линиями. Короче гово
ря, этот объект завершен. 
АТС уж е смонтирована, и в 
ближайшее врем я будет про
изведено переключение со 
старой станции на новую. Ем 
кость новой станции в два с 
половиной раза превышает 
старую.

Второй вопрос —  о достав
ке газет. Здесь было сдела
но правильное замечание. М ы 
тоже считаем, что этот гра-

Р. А. ГОГЛИДЗЕ, 
заведующий отделом зарубежных 

связей ЦК КП Грузии:

слишком серьезное заявле
ние. Бездарей у нас в самом 
деле немало. И к тому же 
бездарей разных мастей. Но 
могу заверить, что никаких 
подлецов, никаких мракобесов 
среди грузинских писателей 
нет.

Да, наряду с бесталанными 
людьми, есть много ненавист
ников, склочников, которые, 
к нашему стыду, награждают 
друг друга постыдными эпи
тетами. И выступление самого 
Д. А. Чарквиани явилось, 
прямо надо сказать, очеред
ной демонстрацией такой 
практики, от применения ко
торой всем нам нужно воз
держиваться. Пора покончить 
со склоками и сведением лич
ных счетов. Этого требует 
звание коммуниста и общ ест
венного деятеля.

Грузинской ССР:
фик неприемлем, но здесь 
только наших возможностей 
не хватит. Дело в том, что 
по графику, согласованному 
с отделом ЦК, с учетом гра
фика выхода газет из печа
ти, врем я их доставки кон
кретно в Абастумани —  14 
часов 30 минут. В большинст
ве случаев график соблюдает
ся, но бывают случаи сбоя—  
и из-за отсутствия горюче
смазочных материалов, и из-за 
задержки выхода газет, и из- 
за состояния дорог... У  нас 
есть возможности ускорения, 
только одни мы сделать это 
не сможем. Если будет пере
смотрен график выхода газет, 
мы сможем, конечно, достав
лять газеты н в Абастумани, 
и в другие регионы значи
тельно раньше.

В атмосфере высокой 
требовательности
VII съезд художников СССР 

завершил работу
С ъезд  художников С С С Р  

подвел итоги пятилетней ра
боты своего Сою за, наметил 
основные направления его 
дальнейшей творческо-органи
зационной деятельности. Как 
показала острая и плодотвор
ная дискуссия на съезде, мно
гонациональный коллектив м а 
стеров изобразительного ис
кусства полностью  осознает 
ответственность за перестрой
ку духовной культуры  совет
ского общ ества, коренная 
идея которой вы ражена в 
ф орм уле: больш е социализ
м а -— больш е демократии.

На заклю чительном заседа
нии 22 января были оглашены 
результаты выборов правле

ния С ою за художников С С С Р  
и Центральной ревизионной
комиссии.

П редседателем правле н и я 
избран народный художник 
Р С Ф С Р , лауреат Государст
венной премии С С С Р  ж иво 
писец-монументалист А. В. 
Васнецов. П ервы м  секретарем 
правления —  народный ху
дожник С С С Р , лауреат Госу
дарственной премии С С С Р  
Т. Т. Салехов.

На первом заседании Цен
тральной ревизионной комис
сии ее председателем избран 
В. М . Дубровин.

С ъезд  завершил работу.

(ТАСС ).

Слово сторонников мира
«Нам всего дорож е сохранение мира» —  эти слова В. И. 

Ленина стали девизом состоявшейся в Тбилиси республикан
ской конференции сторонников мира, которая проходила сов
местно с первой Всесоюзной встречей представителей совет
ских городов —  посланцев мира. Так нвзвала Организация 
Объединенных Наций в 1986 году в числе пятидесяти горо
дов планеты Москву, Ленинград, Киев, Минск, Тбилиси и Вол
гоград за активное участие в проведении Года мира.

С отчетными докладами вы 
ступили председатель Грузин
ского республиканского коми
тета защиты мира А . Алекси- 
дзе и заместитель председате
ля Грузинского республикан
ского отделения Советского 
фонда мира Г. Мчвдлишвили.

На конференции выступил 
секретарь Советского комите
та защиты мира В. Корнилов.

В адрес участников тбилис
ской встречи поступило при
ветственное послание гене
рального секретаря О О Н  Пе

реса де Куэльяра, который вы
разил уверенность, что она 
будет способствовать дальней
ш ему укреплению привержен
ности миру, активизации дви
жения миролюбивых сил на 
плвнете.

Конференция приняла резо
люцию, в которой намечены 
конкретные пути дальнейшей 
активизации деятельности гру
зинских сторонников мира, пе
рестройки их работы в свете 
требований времени.

*  *  *

Состоялся объед и н в н н ы й

пленум Грузинского респуб
ликанского комитете защиты 
мира и Грузинского республи
канского отделения Советско
го фонда мира, избравший 
президиумы, их председате
лей и заместителей.

Председателем Грузинского 
республиканск о г о  комитета 
защиты мира избран профес
сор А. Алексидзе. Председа
телем Г рузинского республи
канского отделения Советско
го фонда мира избран народ
ный художник С С С Р  У. Д ж а
паридзе.

Б  работе конференции и 
пленуме приняли участие сек
ретарь Ц К КП Грузии Г. Ену- 
кидзе, заведующий отделом 
науки и учебных заведений 
Ц К КП Грузии Г. Чоговадзе.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

Награждения
Президиум Верховного С о 

вета Грузинской ССР:

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных и ад
министративных органах, в 
связи с пятидесятилетием со 
дня рождения наградил зам е
стителя заведующ его отделом 
административных органов ЦК 
КП Грузии т. Гендзехадзе Эд у
арда Вахтанговича Почетной 
грамотой Президиума Верхов
ного Совета Грузинской С С Р;

за долголетнюю плодотвор
ную работу в партийных, со
ветских органах и в связи с 
шестидесятиле т и а м со дня 
рождения наградил замести
теля председателя исполкома 
Цулукидзавск о г о  районного 
Совета народных депутатов 
т. Мониава Тариела Ермолае- 
■ ича Почетной грамотой П ре
зидиума Верховного Совета 
Грузинской ССР.

СПОРТ

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
КЛАССИЧЕС К А Я  БОРЬБА.

Уверенно выступает а чемпио
ната СССР, проходящ ем в 
Тбилиси, чемпион мира Гурам 
Гедехаури (вес до 100 кг). Он 
одержал победу над предста
вителем Р С Ф С Р  С ергеем  Во
робьевым. В весовой катего
рии до 82 кг °  Беги Д арчия 
выиграл у белорусского бор
ца Александра Коэовского. 
Заур  Цхададзе (тяж елы й вес) 
нанес поражение душанбинцу 
Виталию Маркевичу.

Некоторые гру э и н с к и е 
спортсмены проиграли сопер
никам. Тенгиз Тедоредзе (вес 
90 кг) уступил Павлу Потапо
ву из Ульяновска, Коба Очи- 
гава (до 74 кг) —  ростовча
нину Ш амилю Магомедову, 
Василий Карселадзе (тяжелый 
вес) —  Владимиру Григорьеву 
из Челябинска.

ФУТБОЛ. Обладателем «зо
лотой бутсы» стал игрок бу
харестского «Динамо» Родион 
Кэмэтару, забивший в нацио
нальном чемпионате 44 гола. 
39 голов на счету Антона 
Польстера («Аустрия», Вена), 
36 провел Наско Сираков 
из софийской «Витоши».

Им вручены соответственно 
серебряная и бронзовая бут
сы.

Ш АХМАТЫ . В городе При- 
луки Черниговской области за
вершился чемпионат СССР 
среди девуш ек 1970— 74 годов 
рождения. Серебряную  ме
даль в этом турнире завоева
ла тбилисская шахматистка 
Натия Джанджгава, набравшая 
8,5 очка из 11 возможных. В 
соревновании среди девушек, 
родившихся в 1972 году, она 
была первой.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

АФИША НЕДЕЛИ
ПОКАЗЫВАЕТ 
Т Б И Л И С И

П О Н ЕД ЕЛ ЬН И К , 23 Я Н ВА РЯ

ПО П ЕР В О Й  П Р О ГР А М М Е
7.30 — «180 минут» (М ). 9.40 — 
Научно-популярный фильм «Цена 
воды». 14.00 — Курс экономики.
14.30 —■ Научно-популярный фячьм 
«Сохрани н лес одарит» (первый 
показ). 14.50 — Информационный 
выпуск (на русском языке). 15.00— 
Сегодня на экранах тбилисских 
кинотеатров. 15.10 — Для слуша
телей телекурса. Математика (ана
лиз домашних заданий). 15.40 — 
Документальный фильм. 10,00 — 
Научно-популярный фильм «Это 
странное Куросио» (первый показ).
10.10 — Для школьников. Русский 
язык. 10.50 — Киноочерк. 17.05 — 
Д ля школьников. История Грузии.
17.35 — «ЭГтафета». 18.00 — По
казывает телевизионный театр.
19.30 — Международный дневник.
20.00 »- Моамбе. 20.40 — Литера
турная передача «Якинте Лиса- 
швили». 21.10 — Д ля молодежи. 
«Кабульское время — 12 часов». 
Репортаж из Афганистана. Пере
дача 3-я (повторно). 22.00 — Вре
мя. 22.40 — Прожектор перестрой
ки (М ). 22.50 — Спортивная про
грамма.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е. 
•7.3» — Художественный фильм 
«От зимы до зимы». 19.00 — Про
грамма мультфильмов. 19.30 — Из 
обменного фонда ЦТ. 20.00 — Мо
амбе. 20.35 — Художествен н ы й 
фильм «С тобой меня радует мир».

ВТОРНИК, 26 ЯНВАРЯ

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е .
7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 — 
Документальный фильм «Индира 
Ганди». 14.00 — Для абитурнен. 
тов. Химия. 14.30 — Научно-по
пулярный фильм «Ляш ь тот, кто 
действует». 15.20 -  Информаци
онный выпуск (на русском язы 
ке). 15.30 — Сегодня на зкранах 
тбилисских кинотеатров. 15.40 — 
Телекурс. Грузинский язык. 16.10— 
Международный дневник (пов
торно). 15.40 — Изучим английский 
язык. 17.10 — Сцены из музы, 
кальных спектаклей (повторно).
18.00 — Д ля школьников. Фан
тазия н умелые руки. 18.45 —
На меридиане дружбы. 19.10 — 
Грузинский документальный фильм 
«Был такой парень» (первый по
каз). 19.20 — Ответы на вопро
сы телезрителей. 20.00 — Моамбе.
20.35 — Грани перестройки. 21.30- 
Экран грузинских комедийных те
лефильмов. Короткометражный ху
дожественный телефильм «Счаст
ливая нога». 22.00 — Время. 22.40- 
Прожектор перестройки (М ).

22.50 — Играет Государственный 
камерный оркестр Грузинской ССР 
(М ).

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е
17.35 — К 70-летию Советской 
Армии. Художественный фильм 
«Повесть о настоящем человеке».
19.05 — Из обменного фонда ЦТ.
20.00 — Моамбе. 20.35 — Грузии, 
«кий художественный фильм «По
следние крестоносцы».

СРЕД А, 27 ЯНВАРЯ

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.
7.30 -  «120 минут» (М ). 9.40 -  
Экран грузинских комедийных те
лефильмов. Короткометражный ху
дожественный телефильм «Счаст
ливая нога». 14.00 — Телекурс. 
Математике. 14.30 — Докумен

тальный телефильм «К вершине» 
(первый показ). 14.50 — Для 
школьников. Основы Советского 
государства и права. 15.20 — Ин- 
формационный выпуск (на рус
ском языке). 15.30 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
15.40 — Научно-популярный фильм 
«Тайна тайн». 15.40 — Изучим не
мецкий язык. 17.10 — Новогодняя 
литературная передача (повторно).
18.30 — Волшебный экран. 18.55 — 
Реклама. 19.05 — Кругозор. Теле
журнал для старшеклассников. 
19.45 — Новые книги. 20.00 — Мо
амбе. 20.35 — Для молодежи. 
«Доверие». 21.20 — Экран грузин

ских комедийных телефильмов. 
Короткометражный художествен
ный телефильм «Серенада». 21.50— 
Веками храня... 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки 
(М ). 22.50 — Грузинский докумен
тальный фильм «Эквтиме Такам- 
швнлн».

ПО ВТОРО Й П РО ГРА М М Е.
17.40 — Художественный фильм 
«Легенда о княжне Ольге». 1-я и 
2-я серии. 10.50 — Документаль
ный телефильм «Красавка». 20.00— 
Моамбе. 20.35 — Художественный 
фильм «Двадцать лет спустя» (на 
грузинском языке).

ЧЕТВЕРГ, 28 ЯНВАРЯ

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е,
7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 -  
Экран грузинских комедийных 
телефильмов. Короткометражный 
художественный телефильм «Се
ренада». 14.00 — Для абитуриентов. 
Биология. 14.30 — Документальный 
фильм «Вместе с Макаренко»
(первый показ). 15.20 Учитель
ский час. Основы информатики и 
вычислительной техники. 15.50 — 
Информационный выпуск (на рус- 
ском языке). 15.00 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
15.10 — Для абитуриентов. Грузин
ский язык и литература (анпли1 
домашних заданий). 15.40 — Но
вогодняя музыкальная фантазия 
(повторно). 17.20 — Объявления.
17.25 — Для школьников. Союз

нерушимый. 18.45 — Д ля моло
дежи. Светофор. 19.00 — Телеви
зионный клуб ученых. 20.00 — 
Моамбе. 20.35 — День письма.
20.40 — Грани перестройки. 21.25— 
День письма. 21.30 — Экран гру
зинских комедийных телефильмов. 
Короткометражный художествен, 
ный телефильм «Три истории по 
телефону». 22.00 — Время. 22.40 - 
Прожектор перестройки (М ). 22.50- 
Вечно нужное искусство. Постоян
но действующая экспозиция грузин
ского прикладного искусства я 
Ленинградском музее (передача 
1-я). 23.20 — Звезды мировой эс
трады (повторно).

ПО ВТОРО Й П РО ГРА М М Е.
17.35 — Художественный фильм 
«Пощечина» (на грузинском язы
ке). 19.00 — Грузинский художест
венный фнльм «Перелетные во
робьи». 20.00 -  Моамбе. 20.35 — 
День письма.

ПЯТНИЦА, 29 ЯНВАРЯ

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.
7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 — 
Экран грузинских комедийных те
лефильмов. Короткометражный ху
дожественный телефильм «Три 
истории по телефону». 14.00 — 
Телекурс. Физика. 14.30—Докумен
тальный фильм «Уроки здоровья» 
(повторно). 14.50 — Информацион
ный выпуск (на русском языке).
15.00 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 15.10 — Те

атральная почта (повторно). 16.20— 
Изучим французский язык. 16.50- 
Волшебный экран. 17.25 -  Партию 
фортепиано исполняет... (повтор
но). 18.25 — Д ля школьников. Фе
стиваль. фестиваль... 19.05 — 
Объявления. 19.10 — Коммунисты 
У истоков перестройки. 19.50 — 
Грузинский документальный фильм 
«Источник зла». 20.00 -  Моамбе.
20.35 — Грани перестройки. 21.13— 
Спортивная программа «45 минут».
22.00 — Время. 22.40 -  Прожек
тор перестройки (М ). 22.50-Грузин- 
ское пароходство — на голубых 
дорогах. 22.55 — Праздник грузин
ского театра в Рустави.

ПО ВТО РО Й  П РО ГРА М М Е.
17.35 — Художественный фильм 
«Сказание о земле Сибирской».
19.05 — К  70-летию Советской Ар
мян. Из обменного фонда ЦТ. 
Программа документальных филь
мов. 20.00 — Моамбе. 20.35 -  
Грузинский документальный те
лефильм «Ираклий Абашндзе».

СУББОТА, 30 ЯНВАРЯ

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е.
7.30 — «120 минут» (М ). 9.40 — 
Документальный фильм «Знамя 
мира Рериха». 9.50 — Сегодня на 
экранах тбилисских кинотеатров.
10.00 — Изучим грузинский язык.
10.30 — С любовью к песне — 
поет Ирма Сохадэе (М ). 11.00 — 
Изучим русский язык. 11.30 — Ве

селый экран (повторно). 12.40 — 
Пять минут поэзии. 12.45 — Кон. 
церт хоровой музыки. 13.10 — «Хом- 
ли», Литературный журнал. 14.25— 
Для' школьников. Наш дискусси
онный клуб (обсуждение художе
ственного фильма «Курьер»),
15.35 — Пять минут поэзии. 15.40— 
Информационный выпуск. 15.50 — 
На страже южных рубежей. 10.85— 
Пять минут поэзии. 19.40 — Окно 
в природу. 17.45 — Лекторий ис
кусства -  Китай. 17.55 -  Делами 
славен человек — С. Канделаки.
18.30 — Иавиаиа. Тележурнал для 
женщин. 19.15 — Музыкальная 
афиша. 19.50 -  Моамбе. 20.25 -  
Трезвость — норма жизни. 21.00— 
Грузинский документальный теле
фильм «Сулико». 22.00 — Время.
22.49 — Прожектор перестройки 
(М ). 22.50 — Художественная про
грамма. 0.30 — Спортивная про
грамма.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 31 ЯНВАРЯ

ПО П ЕРВО Й  П РО ГРА М М Е.
9.40 — Сегодня на экранах тби
лисских кинотеатров. 9.50 — Про
грамма мультфильмов. 10.15 — . С 
добрым утром! Воскресная музы
кально-развлекательная програм
ме. 11.00 — Хозяйственный меха
низм — новшества, пробл е м ы.
11.30 — Киноафиша. 12.00 — Урок 
грузинской народной песни. 12.30— 
Воскресная выставка. 12.85 — Те

лекурс. Грузинский язык и лите
ратура. 13.05 — «Франция-84»
(сборная Испании — сборная Да. 
нии). 15.40 — Воскресная выс
тавка. 15.45 — Вестник. Инфор
мационно - музыкальная програм
ма. 19.45 — Воскресная выставка.
16.50 — Наше село. 17.40 — Мы 
ищем Пиросмани... (передача 5-я).
18.25 — Тбилиси и тбилисцы. Те. 
лежурнал. 19.00 — Международ
ная панорама (М ). 19.45 -  Ш ка
тулка сказок. 20.00 -  Моамбе.
20.35 — Народное творчес т в о.
22.00 — Время. 22.40 — Расска
зы • настоящих людях. Художе
ственный фильм «Тема».

Адрес 
редакции:

380008, Т б и л и с н -8 , 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
для справок — 93-13-54
отдел писем — 93-22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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